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 На пороге 
 взрослой жизни 
 В 37 школах нашего округа 
 прозвенели последние звонки 
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Впереди сдача ЕГЭ, а пока кадеты из образовательного комплекса № 1507 веселятся в родном школьном дворе. 

10211-классника закончат учёбу  В школЕ № 1507  В Этом Году 
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Яркие краски 
«Новаторской»
  Станция БКЛ из нашего 
округа вошла в число 
самых красивых, по 
мнению москвичей.

От рока до 
народных танцев
  Культурному центру 
«Меридиан» на улице 
Профсоюзной, 61, 
исполнилось 40 лет.

Ленинский как 
символ семьи
  Лев Лещенко рассказал, 
как обустраивал 
квартиру на знаменитом 
проспекте.

Юго-Западного 
административного 
округа Москвы

gazetauzao

Сергей Собянин:  
«Мы приняли программу восстановления спортобъектов. Физкультурно-

оздоровительный комплекс «Южное Бутово» тоже попал в неё»
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2 № 16 (536) 20 – 26 мая 2024В городе большом за калужской заставой

 Больше чем в 70 отрес
таврированных уникаль
ных зданиях города могут 
побывать участники Дней 
исторического и культур
ного наследия. среди них 
Московский дворец пионе
ров, расположенный в на
шем округе. также желаю
щие посетят театр эстрады 
и дом Палибина. в рамках 
акции пройдут экскурсии 
в посольствах ряда стран – 
например, Индии, катара 
и Бразилии. «Посольство 
Бразилии расположилось 
в главном доме город
ской усадьбы на Большой 
Никитской улице. здание 
с необычным ромбовидным 
рисунком на фасаде счита
ется лучшим образцом мос
ковской архитектуры конца 
XIX века», – отметил сергей 
собянин в своём телеграм
канале. обо всех мероприя
тиях Дней наследия можно 
подробнее узнать на порта
ле https://um.mos.ru. акция 
продлится до конца мая.

 В Южном Бутове 
появится ещё один сов
ременный городской 
квартал. об этом сергей 
собянин написал в сво
ём телеграмканале. «На 
территории площадью 
25,19 га, расположенной 
вдоль остафьевского шоссе 
между улицами степана 
Эрьзи и Барышевская Роща, 
возведём жилые дома, 
социальные и общественно
деловые объекты», – со
общил мэр. в их числе 
медицинский центр, обра
зовательный комплекс со 
школой на 1,3 тыс. учени
ков и детским садом для 
300 детей, физкультурно
оздоровительный и много
функциональный комп
лексы. Прилегающую 
территорию также планиру
ется благоустроить.

 В Москве открыли 
онлайндоступ к цен
ностям Главархива для 
школьников и студентов 
колледжей. «Проект «уни
кальные документы. взгляд 
нового поколения» стартовал 
в сентябре прошлого года, 
чтобы ребята научились ана
лизировать историческую 
информацию и познакоми
лись с работой Главархива 
изнутри», – сообщил сергей 
собянин. учащиеся школ 
и колледжей изучили дела 
знаменитых деятелей науки, 
например, Ивана сечено
ва и Николая жуковского, 
художника василия кандин
ского, поэта Фёдора тютчева 
и многих других известных 
людей. всего юные москвичи 
исследовали около 1,5 тыс. 
документов.

 В нашем округе в этом году 
обновят пять школ: отремон
тируют корпуса и оснастят их 
новым оборудованием.

в целом по городу работы 
пройдут в первых 50 школьных 
зданиях. 

В НОВОМ ФОРМАТе
Приведут в порядок фасады, 
кровлю, сделают внутреннюю 
отделку, заменят оконные 
блоки и инженерные комму
никации. «После займёмся 
оснащением обновлённых 
помещений современным 
учебным, спортивным, техно
логическим оборудованием 
и мебелью», – написал сергей 
собянин в своём телеграм
канале. По его словам, уже 
к 1 сентября планируется 
открыть более 30 новых объ
ектов образования.

МеДИАТеКИ 
И ПРОДУМАННАЯ ЛОГИСТИКА
условия для учёбы и отдыха 
школьников станут ещё ком
фортнее. вместо привычных 
предметных классов появят

ся универсальные и спе
циализированные кабинеты 
для практических занятий. 
в помещениях для отдыха 
установят удобную мебель 
и подиумы, на которых можно 
работать над проектами или 
просто общаться. Школьные 
библиотеки станут медиатека

ми с уютными пространствами 
для работы. 
капремонт зданий не повлияет 
на занятия школьников. уроки 
временно перенесут в другие 
корпуса той же или ближайшей 
школы. Главный принцип – как 
можно ближе к привычному 
месту обучения. Например, 

пока идёт ремонт, ученики 
5–11х классов ясеневской 
школы № 1212 переедут в со
седний корпус, расположенный 
в 300 м. Подробнее узнать 
о том, куда перенесут заня
тия, можно на сайте проекта 
www.mos.ru/city/projects/shkola.

александр андрущенко

В Москве начался капитальный ремонт школ

новости

В капитально отремонтированных корпусах школ условия для 
учёбы и отдыха учеников станут ещё комфортнее.

 На встрече были затронуты 
важнейшие вопросы раз
вития города: благоустрой
ство, строительство соци
альных объектов и многие 
другие. Пообщаться с мэром 
удалось и жителям нашего 
округа.

БЛАГОУСТРОЙСТВО У МеТРО
Многодетный отец 
из Юзао Алексей 
Заремба попро
сил сергея со
бянина улучшить 

пешеходную и транспортную 
доступность строящейся 
станции метро «университет 
Дружбы Народов». Мэр по
ручил завершить все необхо
димые работы к её открытию, 
которое запланировано в этом 
году. «обязательно сдела
ем. когда стройка идёт, там 
сложно чтолибо сделать. как 
только заканчивается процесс, 
мы проводим благоустройство. 
в несколько этапов это обычно 
делается», – объяснил мэр.
По его словам, сначала вво
дится в эксплуатацию сама 
станция, а потом обеспечива
ется её максимальная доступ
ность для жителей. Для этого 
на расстоянии 1,5 км создают 
удобные пешеходные свя
зи, устанавливают фонари, 
обновляют дороги. такой же 

комплекс работ будет выпол
нен и на территории возле 
метро «университет Дружбы 
Народов».

РеМОНТ СПОРТКОМПЛеКСА
в свою очередь, жительни
ца Южного Бутова Ольга 
Орлова обратилась к мэру 
с просьбой отремонтировать 
физкультурнооздоровительный 
комплекс, расположенный 
на ул. Поляны, д. 35. «Хотелось 
бы модернизированный Фок, 

чтобы детям было удобно за
ниматься», – сказала она.
«Мы знаем, что у нас целый 
ряд спортивных комплексов 
находится в сложном состоя
нии, они морально и физически 
устарели, потому что были 
построены давно. Поэтому мы 
приняли специальную програм
му восстановления спортивных 
объектов. И каждый год по де
сятку, по полтора реконструиру
ем их. Причём не просто ремон
тируем, а реконструируем, 

чтобы они, как правильно вы 
сказали, стали современными 
и отвечали новым требовани
ям. ваш Фок «Южное Бутово» 
тоже попал в эту программу. 
сейчас мы ведём проектиро
вание. как только закончим, 
приступим к работе. сделаем 
так, чтобы он выглядел до
стойно, чтобы ваши детишки 
там ходили, радовались и за
нимались спортом», – ответил 
сергей собянин.

александр андрущенко

в нашем округе в этом году 
капитальный ремонт прой
дёт в школах № 1514 (ул. 
академика Челомея, д. 6а),  
№ 1212 (Новоясеневский 
пр., д. 24, корп. 3), № 17 
(ул. введенского, д. 27а), 
№ 2103 (ул. Голубинская, 
д. 5, корп. 4) и школе 
им. Н. М. карамзина (пр. ка
рамзина, д. 9, корп. 3).

Лицом к лицу с мэром
сергей собянин по поручению президента провёл приём граждан

Москвичи попросили мэра в том числе привести в порядок пруды в «Сокольниках», 
благоустроить территорию вокруг строящейся станции метро «Университет Дружбы 
Народов» и модернизировать спорткомплекс в Южном Бутове.
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Хорошие новости: в округе№ 16 (536) 20 – 26 мая 2024
за калужской заставой 3

 Москвичи выбрали самые 
красивые станции метро 
в проекте «Активный граж-
данин». Об этом в своём 
телеграм-канале написал 
Сергей Собянин. В списки 
лидеров вошла станция БКЛ 
«Новаторская», расположен-
ная в нашем округе.

СОЛНЦЕ, ОГОНЬ И ЭНЕРГИЯ
«лучший дизайн 
в голосовании 
проекта «активный 
гражданин» вы-
бирали больше 

280 тыс. человек. лидерами 
2023 года стали станция Бкл 
«Нагатинский затон» с мозаич-
ными панно рыб и станция 
«аэропорт внуково» 
солнцевской линии, 
визуально отсылаю-
щая к гражданской 
авиации и кон-
структорскому 
бюро туполева, 
а также «соколь-
ники» – в духе 
конструктивизма 
и авангарда», – отме-
тил мэр.
в списке самых красивых 
станций, открывшихся за по-
следние пять лет, метро «Нова-
торская» на Большой кольце-
вой линии. Эта станция имеет 
ярко выраженный индивиду-
альный образ с узнаваемым 
цветовым решением. Главным 
её украшением стал «пламе-
неющий» подвесной потолок, 
сделанный из панелей с цвет-
ной плёнкой оранжевого цвета 

трёх оттенков. 
кроме того, 

«Новаторская» – 
первая станция 

подземки, где приме-
нили стекло в качестве отде-
лочного материала потолка.
Именно на ней в декабре 
2021 года прошла церемония 
торжественного открытия 10 
станций большого кольца, в ко-
торой приняли участие влади-
мир Путин и сергей собянин. 
среди запущенных помимо 
«Новаторской» были «воронцов-
ская», «зюзино» и реконструи-

рованная «каховская», располо-
женные в нашем округе.
всего с 2011 года в столице 
было построено и реконструи-
ровано 114 станций подземки 
и Московского центрального 
кольца. Для каждой из них 
архитекторы создали уни-
кальный дизайн и подобрали 
оригинальные материалы 
интерьера.

НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ
кстати, совсем скоро с «Нова-
торской» можно будет пере-
сесть на одноимённую станцию 

строящейся троицкой линии 
метро. там уже завершены 
отделка путевых стен и уста-
новка эскалаторов, а в данный 
момент полным ходом идёт 
облицовка потолка.
«строятся переходы под ле-
нинским проспектом. выходы 
из северного вестибюля будут 
вести на пересечение маги-
страли с улицами кравченко 
и академика Пилюгина, южно-
го – на перекрёсток с улицами 
Новаторов и удальцова», – на-
писал сергей собянин в своём 
телеграм-канале.

в целом готовность но-
вой станции оценивается 
в 84%.
также на финишную прямую 
вышло строительство ещё двух 
платформ троицкой ветки – 
«университета Дружбы Наро-
дов» и «тютчевской». Первая 
располагается на границе 
районов обручевский и конь-
ково, а вторая – на границе 
с тёплым станом. завершить 
первый участок троицкой 
линии планируется до конца 
текущего года.

александр андрущенко

 На прошлой неделе ис-
полнилось 89 лет со дня 
открытия первой линии 
Московского метрополи-
тена, которая проходила 
от «Сокольников» до «Парка 
культуры». Об этом в своём 
телеграм-канале написал 
Сергей Собянин.

кстати, первая станция, поя-
вившаяся на территории Юзао, 
открылась в 1959 году именно 
на этой ветке. Речь идёт о ме-
тро «университет». Историк Ми-
хаил Коробко рассказал о том, 
что станция «университет» долж-
на была стать одной из главных 
в Москве: «Дело в том, что 
большой участок рядом с этой 
станцией предполагалось за-
строить правительственными 
зданиями. там хотели возвести 
гигантские сооружения – Дво-
рец советов и Пантеон славы. 

кроме того, планировали пере-
нести туда некрополь с красной 
площади».
в 1962 году открывается ка-
лужский радиус – от станции 
«октябрьская» до метро «Новые 
Черёмушки». вскоре его про-
длили до «калужской». «Причём 
это была не современная под-
земная «калужская», которую 
открыли в 1974-м, а другая 
наземная станция. в итоге она 
превратилась в единственное 
депо на юго-западе города. 
И мы знаем ещё и третью 
«калужскую» – так первона-
чально называлась «октябрь-
ская», которая получила своё 
теперешнее наименование 
несколько позже», – объяснил 
Михаил коробко.
а вот появление «Беляево» 
в 1970-х удивительным обра-
зом дало название одноимён-
ному мифическому району. 

«Многие местные жители и сей-
час считают, что живут в Беляе-
ве, однако мы знаем, что этот 
район называется коньково. 
Именно благодаря тому, что 
метро играло огромную роль 
в жизни горожан, в народном 
сознании возник такой миф», – 
считает историк.
По его мнению, переход на со-
временное МЦк с «ленинского 
проспекта» был запланирован 
ещё при строительстве этой 
станции в начале 1960-х годов. 
«Меня всегда интриговала 
широкая лестница у станции 
«ленинский проспект», кото-
рая просто упиралась в забор 
с маленькой дверью. как вы-
яснилось, уже при возведении 
метро планировалось, что 
здесь однажды появится такая 
пересадка и лестнице найдётся 
применение».

александр андрущенко

Три станции метро «Калужская»

Яркие краски столичной подземки
«Новаторская» вошла в число самых красивых станций московского метро

Метростроевцы на станции «Академическая» перед отправкой в первый 
рейс по Калужскому радиусу, 1962 год.

Главным украшением «Новаторской» стал 
яркий подвесной потолок, сделанный из па-
нелей оранжевого цвета трёх оттенков.

Скоро 
с «Новатор-

ской» можно 
будет пересесть на 
одноимённую стан-

цию Троицкой ветки, 
строительная готов-
ность которой сей-

час составляет 
84%

ф
о

то
 к

и
ри

л
л

а 
ж

ур
ав

к
а

ф
о

то
 л

ео
н

и
д

а 
в

е
л

и
к

ж
ан

и
н

а/
та

с
с



4 № 16 (536) 20 – 26 мая 2024Память за калужской заставой

 Торжественный приём, по-
свящённый празднованию 
79-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной 
войне, прошёл в нашем 
округе в преддверии 9 Мая.

Главными героями этой встре-
чи стали проживающие на 
юго-западе столицы ветераны 
великой отечественной войны 
и труда, инвалиды и участники 
вов. кстати, среди последних 
были и те, кто уже преодолел 
вековой возрастной рубеж. 
кроме того, на приём приш-
ли Герои сссР и Российской 
Федерации, а также вдовы 
участников войны. На тради-
ционную ежегодную встречу 
префект Юзао олег волков 
также пригласил участников 
боевых действий в Чечне 
и афганистан е.

урОки МужесТВа
Ещё за час до приёма зал на-
полняется музыкой и смехом: 
уж чего, а жизнелюбия нашим 
ветеранам не занимать. в хол-
ле играет оркестр, а гости 
тепло приветствуют друг друга, 
фотографируются вместе: 
здесь собрались старые 
друзья, которые очень рады 
вновь увидеть друг друга.  
в числе почётных гостей анто-
нина алексеевна Белозёрова. 
женщина уже разменяла век, 
но по-прежнему ведёт актив-
ную жизнь: проводит уроки 
мужества в школах, участвует 
в патриотических акциях, 

Герои среди нас 
в честь 9 Мая для ветеранов великой отечественной прошёл приём у префекта  
Зоя Романовна Саунина (слева) маленькой девочкой прошла через фашистский концлагерь. Связист Анна 
Василь евна Лялина закончила войну в звании сержанта, награждена медалями «За Победу над Германией» 
и «За Победу над Японией». Танкист Николай Петрович Теплотанских принимал участие в освобождении Бело-
руссии и Прибалтики, награждён орденом Славы II степени и другими медалями, вследствие ранения в боях под 
Кёнигсбергом – инвалид ВОВ.

В праздничном концерте приняли участие лучшие творческие коллективы 
и артисты нашего округа, Москвы и всей страны. В том числе танцеваль-
ный ансамбль «Надежда» школы № 118.

рассказывает школьникам 
о войне. Не прочь побывать 
и на праздничном концерте, 
посвящённом Дню Победы. 
Ещё один почётный гость – 
Иван Парфёнович кулешов. 
он тоже отметил столетний 
юбилей, но трудно поверить, 
что это действительно так: 
мужчина ежедневно выходит 
на двухчасовую прогулку, за-
нимается хозяйством, а кроме 
того, помогает своей восьми-
десятилетней дочери – вы-
ходит с ней на прогулки. а ещё 
он заядлый дачник и обожает 
заниматься огородом. 
великую отечественную войну 
Иван Парфёнович прошёл 
простым солдатиком и затем 
всю свою жизнь трудился, за-
нимался семьёй и хозяйством 
и никогда не кичился своими 
боевыми наградами. а вот 
приглашение на приём принял 
охотно: почему бы не добавить 
в будни красок.

их знаюТ и любяТ
открыл приём префект олег 
волков. По его словам, сейчас 
в нашем округе живут 182 
ветерана, 667 вдов ветера-
нов, 1823 труженика тыла, 
215 блокадников, 378 узников 
концлагерей, 2 Героя сссР 
и 25 Героев России. 
всех их знают и любят. Но, 
к сожалению, с каждым годом 
их становится всё меньше – 
всего несколько лет назад 
ветеранов было более 2,5 
тысячи.

однако люди, испытавшие все 
тяготы военной службы и жиз-
ни, не раз смотревшие смерти 
в лицо, знают настоящую цену 
жизни, любят её и стараются 
использовать каждое мгнове-
ние, которое им было подарено 
судьбой с пользой и радостью. 
И для того, чтобы этот день 
запомнился им, чтобы он 
заиграл новыми впечатления-
ми и красками, организаторы 
мероприятия подготовили для 
них праздничный концерт, в ко-
тором приняли участие лучшие 
творческие коллективы и ар-
тисты нашего округа, Москвы 
и всей страны.
в этот день здесь прозвучало 
много добрых и благодарствен-
ных слов в адрес ветеранов 
войны, и для них прозвучало 
немало любимых и знакомых 
песен, которым гости с удоволь-
ствием подпевали.  

наталья лужнова

«в столице про-
живают больше 
16 тыс. вете-
ранов великой 
отечественной 

войны – окружаем их за-
ботой и оказываем всесто-
роннюю поддержку, – рас-
сказал сергей собянин 
в своём телеграм-канале. 
– Например, предоставля-
ем адресное медицинское 
и социальное обслуживание, 
санаторно-курортное лече-
ние в удобном формате. Еже-
годно увеличиваем размер 
социальных выплат, преду-
смотрена едино временная 
материальная помощь, 
приуроченная к памятным 
датам».

от первого лица

 «я сидела на параде на 
красной площади 9 Мая 
в 1-м ряду», – призналась 
героиня прошлого выпуска 
нашей газеты 100-летняя 
жительница конькова анто-
нина белозёрова.

в годы великой отечественной 
войны она работала медсест-
рой в госпитале, а потом за-
писалась в девичий батальон. 
Девушки дежурили на вышках 
наблюдательных постов вблизи 
от линии фронта и, если видели 
вражеские самолёты, сообща-
ли об этом радисту, который 
передавал данные нашей авиа-
ции и зенитчикам. 

Парад 9 Мая этого года ей 
очень понравился. «Нам, 
ветеранам, отдали лучшие 
места и подарки приготови-
ли. Несмотря на погоду, мне 
было не холодно. На сиденьях 
у каждого были пледы, и мы 
с удовольствием ими укрылись. 
Посмотрели на вооружение 
нашей армии. в очередной раз 
убедились в том, что лучше 
наших боевых машин, само-
лётов и танков нет в мире», – 
добавила ветеран. 9 Мая её 
наградили медалью за военно-
патриотическую работу. На 
обратной её стороне написано: 
«за великую Россию». 

алексей дубровин

«лучше наших боевых машин нет в мире»

Антонина Алексеевна 9 Мая 
посмотрела парад два раза: на 
Красной площади и дома вечером 
по телевизору.
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ГЛАВНЫЙ ПОМОЩНИК 
В СЕМЬЕ
как отметила мама Дениса, 
сыну во время экспедиции 
помогли навыки плотника, 
умение всё что угодно создать 
своими руками.

«сын – наш по-
мощник. он вместе 
с моим братом 
Ильёй на даче 
сделал пристройку 

с верандой, окнами и дверьми. 
они справились за одно лето, 
а Денису тогда только 14 лет 

было. Розетки сам подключал, 
шестиметровые теплицы со-
бирал. всё по даче сейчас у нас 
делает Денис», – подчеркнула 
Мария Безрукова, которая 
помимо него растит ещё троих 
детей – 3-летнего Егора, 
8-летнюю Дарью и 13-летнюю 
Елизавету.
а для участия в проекте мо-
лодой человек преодолел два 
предварительных этапа, от кол-
леджа в отборе участвовал 
ещё его одногруппник – Руслан 
Шестаков.

На первом этапе проверяли, 
что ребята могут мастерить, 
умеют ли работать каким-
либо инструментом. также 
они выполняли различные 
задания по электрике, напри-
мер, пробовали подключение 
к электросетям. вторым эта-
пом стал суточный поход в лес 
Дмитровского района у дерев-
ни Подосинки. там проверя-
лись навыки приготовления 
пищи, развёртывания лагеря, 
установки палатки, общения 
в коллективе.
«Первый отборочный этап был 
достаточно лёгким, а вот на вто-
ром пришлось тяжко. Я до этого 
никогда не ходил в поход, и этот 
опыт помог мне во время экс-
педиции», – рассказал Денис 
Борисов.
«Я понял, почему именно Де-

ниса выбрали. он 
у нас спокойный, 
сдержанный, рас-
судительный. очень 
рад, что он съездил 

в Большую арктическую экс-
педицию. все навыки, которы-
ми он обладает, – заслуга его 
родителей и его самого», – до-
бавил педагог-организатор 
и классный руководитель 
Александр Иванушкин.

алексей дубровин

 После возвращения из 
Большой Арктической экс-
педиции 18-летний студент 
колледжа имени В. М. Мак-
симчука Денис Борисов 
решил стать спасателем или 
пожарным. 

Поездка заняла две недели. 
Молодой человек вместе с дру-
гими студентами и школьника-
ми Москвы через красноярск 
и Хатангу добрался до мыса 
Челюскина.

«НИКОГДА НЕ ПрОЙДу МИМО»
Денис Борисов учится на пер-
вом курсе колледжа на опера-
тора 112.
«собираюсь поступать в ака-
демию МЧс. Хочу работать 
спасателем, так как с дет-
ства мечтаю помогать людям 
в сложных ситуациях. когда 
вижу, что человек попал в беду, 
ему стало плохо, обязательно 
подойду и скорую вызову. Ни-
когда не пройду мимо. спаса-
телям иногда непросто бывает 
морально и физически, но 
я к этому готов», – рассказал 
Денис Борисов.
«в колледж сын пытался по-
ступить с 9-го класса, и в итоге 
получилось. как-то произо-
шёл случай, когда мужчина 
упал с мотоцикла на даче, 
и Денис сразу оказал первую 
помощь», – подтвердила его 
мама Мария Безрукова.
По словам студента, его спаса-
тельные навыки могли бы при-
годиться во время экспедиции.
«На первом курсе научился 
проводить сердечно-лёгочную 
реанимацию, делать перевяз-
ки, наклады-
вать шины. 
Но, к счастью, 
эти мои навы-
ки там не по-
требовались, 
всё прошло 
без происше-
ствий», – до-
бавил Денис.
На занятиях в колледже, как 
отметил студент, ему больше 
всего нравится физическая 
подготовка: учащиеся регу-
лярно сдают нормативы Гто. 
«выносливость помогла мне 
и во время экспедиции, так 
как много приходилось тру-
диться», – подчеркнул Денис 
Борисов.
в экспедиции он вместе 
с другими участниками делал 
деревянный настил для палат-
ки. «сами устанавливали мачту 
с радаром для защиты от белых 
медведей, спутниковую антен-
ну для интернета, теплопушки 
для прогрева палатки. По ин-
тернету получилось соеди-
ниться с Москвой, поговорили 

с родителями. видел ли белого 
медведя? Буквально метрах 
в 800, но не испугался», – при-
знался парень.
кроме того, участники экс-
педиции регулярно несли 
дежурство по кухне – помо-
гали повару. На завтрак чаще 
всего ели кашу – овсяную или 
гречневую, по вечерам – греч-
ку, рис или макароны с мясом. 
На обед, как и полагается, 
супы.

«в экспедиции 
мне понра-
вилось всё. 
к минусам 
можно от-
нести низкую 
температуру: 
–20 вроде 
нормально, но 
за счёт силь-

ного ветра ощущалось гораздо 
холоднее. Но спасала тёплая 
одежда – взял термобельё, 
пуховик, балаклаву, шерстяные 
носки», – рассказал Денис.
как отметил студент колледжа, 
он с удовольствием и второй 
раз съездит в арктическую 
экспедицию, если получится.
«Мы ходили к заброшенным 
домам, где можно найти всё 
что угодно: от бумажек (журнал 
погоды, журнал для экипажа 
самолёта) до авиационных 
запчастей. Думал для коллед-
жа привезти оттуда пожарный 
ствол и пожарную колонку, но 
не разрешили из-за ограниче-
ний по весу», – объяснил Денис 
Борисов.

 Чтобы не допустить пожа-
ров летом, сотрудники Гу 
МЧС россии по Москве в те-
чение учебного года прове-
ли занятия в детских садах 
и открытые уроки в школах.

Прошло 10,5 тыс. занятий 
с участием 40 тыс. детей. 
об этом шла речь на недавней 
пресс-конференции, орга-
низованной Информацион-
ным центром правительства 
Москвы. «за 4 месяца этого 

года по причине 
неосторожного об-
ращения с огнём 
детей произошло 
2 пожара. а ещё 

731 пожар случился по причи-
не неисправности электрообо-
рудования», – уточнил заме-
ститель начальника Гу МЧС 
россии по городу Москве 
Александр Бобров.
Заместитель начальника 

управления Гос-
автоинспекции 
Гу МВД россии 
по Москве, пол-
ковник полиции 

Евгений Логиновский привёл 
статистику ДтП. Произошло 
275 дорожно-транспортных 
происшествий, в которых, к со-
жалению, погибли двое детей, 
286 получили травмы разной 
степени тяжести. «основными 

категориями пострадавших 
стали дети-пешеходы и дети, 
передвигающиеся на сред-
ствах индивидуальной мобиль-
ности. Электросамокаты стали 
популярны, – отметил Евгений 
логиновский. – Но дети не 
могут правильно пользоваться 
этим видом транспорта и бы-
стро реагировать. Им должны 
управлять лишь совершенно-
летние».
Чтобы избежать аварий, нуж-
но переходить дорогу только 
пешком и только на пеше-
ходном переходе. Не ездить 
по тротуарам и не отвлекаться 
на гаджеты во время поездки.

екатерина магдыч

30 мая в пожарно-спасательных подразделениях 
города пройдут дни открытых дверей

Арктический тест пройден на 5
На мысе Челюскин студенты протестировали радар, защищающий от медведей

Денис Борисов мечтает стать спасателем и помогать людям. 

Сертификат за участие в экспедиции.

безопасность
«Сын вместе с моим бра-
том на даче сделал при-
стройку с верандой за 
одно лето, а ему 14 лет бы-
ло», – подчеркнула Мария 
Безрукова.
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 Москва является одной из самых зе-
лёных столиц во всём мире, и горожа-
не давно привыкли к прогулкам по те-
нистым аллеям парков и скверов. 
Однако порой деревья разрастаются 
так сильно, что начинают доставлять 
неудобства. Мы выяснили, что можно 
предпринять в такой ситуации.

КУДА ОБРАТИТЬСЯ?
На «горячую линию» газеты «за калужской 
заставой» обратилась жительница района 
зюзино Анна Максимова. Наша чита
тельница попросила провести санитарную 
обрезку дерева у дома 59 по севастополь
скому проспекту. «ветки находятся в опас
ной близости от электропроводов, их 
необходимо обрезать», – написала анна 
александровна.
Её обращение мы передали ответствен
ным лицам. На запрос редакции от

реагировала первый за-
меститель главы управы 
Людмила Абазина: «сотруд
ники ГБу «жилищник района 
зюзино» выполнили работы 

по обрезке веток указанного дерева».
следует отметить, что если ветви деревьев 
лежат на проводах, необходимо позво
нить в управляющую компанию. «Наши 
сотрудники следят за состоянием зелёных 
насаждений во время регулярных обходов 
территорий, – пояснили в ГБу «жилищник 
района зюзино». – когда ветки касают
ся домов, окон или находятся в опасной 
близости от линий электропередачи, мы 
принимаем необходимые меры».
Между тем самостоятельно спиливать или 
обрезать деревья москвичам запрещено. 
за такую самодеятельность предусмо
трен административный штраф, который 
составляет от 4 до 4,5 тыс. рублей. «сна
чала мы отправляем пакет документов 
на кронирование деревьев в московский 
Департамент природопользования и охра

ны окружающей среды. только после 
получения соответствующего разрешения 
можно приступать к обрезке деревьев», – 
подчеркнули в управляющей компании.

ПИЛЫ, СЕКАТОРЫ И СУЧКОРЕЗЫ
омолаживающую обрезку деревьев про
водят в холодное время года – с декабря 
по март. она осуществляется в так назы
ваемый период покоя – при отсутствии 
сокодвижения. а вот весной и летом 
делают санитарную обрезку, во время 
которой удаляют сухие и сломанные ветки. 
жители за это дополнительно ничего не 
платят, все работы осуществляются за 
счёт города. Для кронирования зелёных 
насаждений специалисты используют 
пилы, сучкорезы и секаторы. Ну а при 
обрезке высоких деревьев применяется 
спецмашина с люлькой.
в том случае, если ветки деревьев пре
пятствуют проникновению света в квар

тиру, можно пригласить сотрудника Рос
потребнадзора, который специальными 
приборами измерит уровень освещения 
в комнате. После этого будет составлен 
соответствующий документ, который нуж
но приложить к обращению в управляю
щую компанию. При наличии заключения 
Роспотребнадзора вопрос кронирования 
деревьев решается быстрее.

На обращение нашей 
читательницы дал от-
вет исполняющий обя-
занности главы упра-
вы Виталий Носов:

– специалисты ГБу «жилищник 
района Ясенево» выполнили рабо
ты по ремонту мусороприёмного 
клапана.

Первый заместитель гла-
вы управы Алексей Три-
бунский сообщил:
– силами управляющей ор
ганизации ГБу «жилищник 

района коньково» выполнены работы 
по ремонту доводчика. в настоящее 
время входная дверь находится в техни
чески исправном состоянии и функцио
нирует в штатном режиме.

Ответил первый 
заместитель гла-
вы управы Алек-
сандр Шнурков:
– сообщаем, что 

сотрудники управляющей ком
пании ГБу «жилищник района 
Черёмушки» выполнили ра
боты по влажной уборке мест 
общего пользования подъезда 
по указанному адресу. сейчас 
уборка проводится в соот
ветствии с графиком, разме
щённым на информационном 
стенде первого этажа. ГБу 
«жилищник района Черёмуш
ки» дано поручение усилить 
контроль за содержанием при
домовой территории и много
квартирного дома.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«в нашем подъез
де не соблюдают 

график уборки. убирают 
только по заявке в дис
петчерскую. адрес: 
ул. Херсон ская, д. 26,  
корп. 2, подъезд № 2».
Екатерина Александровна, 

Черёмушки

«крышка мусоропровода 
на 10м этаже по адресу: 

ул. Голубинская, д. 29, корп. 2, 
подъезд № 11, деформирована 
и плохо открывается. Прошу по
чинить её либо заменить».

Ольга Хромова, Ясенево

«На входной двери подъезда 
№ 7 по адресу: ул. Профсоюз

ная, д. 110, корп. 3, сломан доводчик. 
Прошу его починить, чтобы дверь за
крывалась без громких хлопков».

Н. А. Балашова, Коньково

Мусоропровод 
привели в порядок

Без хлопков и шума

Мы проверили – в подъезде 
убрано.

Неисправность 
доводчика две-
ри устранили.

Сотрудники управляющей компании 
починили клапан мусоропровода.

Подъезд снова 
чист

материалы полосы подготовил  
александр андрущенко

Пышные кроны
как обрезать разросшиеся ветки деревьев во дворе

У дома 59 по Севастопольскому 
проспекту убрали ветки, навис-
шие над проводами.

кстати
в 2024 году в московских дворах 
и парках планируется высадить 
свыше 350 тыс. деревьев и кустар
ников. кроме того, Москва примет 
участие во всероссийской эколого
патриотической акции «сад памяти». 
Ее цель – высадить 27 млн деревьев 
в память о каждом погибшем в годы 
великой отечественной войны.
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Так выглядела территория вдоль Профсоюзной улицы – от улицы Островитянова 
до МКАД…

…В 2023 году здесь сделали дорожки, разбили цветники, установили беседки и лавочки. 
И появился новый пешеходный маршрут.

 В Тёплом Стане в этом 
году проходит масштабное 
благоустройство. Мы про
гулялись с главой управы 
Романом Рябченко и узнали, 
какие именно работы будут 
выполнены.

у Пешеходной зоны 
ПояВиТСя ноВая Мебель
«Пять улиц попали в программу 
благоустройства. к концу года 
планируется запустить стан
цию метро «улица Генерала 
тюленева». После завершения 
строительства территория 
вокруг вестибюля будет благо
устроена. Появится открытая 
пешеходная площадь с совре
менным освещением», – рас
сказал Роман Рябченко.
в ходе работ будет обнов
лён и сквер на пересечении 
улиц тёплый стан и академика 
виноградова. там находится 
памятник участникам на
родного ополчения. в рамках 
реконструкции планируются 
улучшение пешеходной зоны, 
установка новой со
временной уличной 
мебели, озеленение 
и обновление 
освещения. 
Целью данной 
реконструкции 
являются созда
ние комфортного 
и привлекательно
го места для отдыха 
жителей района, со
хранение историческо
го наследия и поддержание 
памяти о героях ополчения.
Планируется, что после за
вершения работ сквер станет 
одним из любимых мест отдыха 
и встреч для жителей района, 
а также привлечёт туристов 
и гостей города.

больше Площадок – 
СПоРТиВных и деТСких
как отметил Роман Рябченко, 
помимо благоустройства улицы 
тёплый стан в рамках реализа
ции городской программы бла
гоустройства улиц («от дома до 
дома») в районе запланированы 
работы по реконструкции ещё 
четырёх улиц – улицы Генерала 
тюленева, проезд от д. 1 до д. 9, 
корп. 4, по улице тёплый стан, 
проезд от улицы тёплый стан до 
дублёра Профсоюзной улицы 
и теплостанский проезд. 
в рамках работ будет выполнен 
капитальный ремонт проез
жей части, расширят тротуары 
и перенесут опоры наружного 
освещения в местах, где они 
мешают движению пешеходов. 
также в этом году будут выпол
нены работы по приведению 
в нормативное состояние дво
ровых территорий в границах 
улицы Профсоюзной и улицы 
Генерала тюленева (микро
районы 3 и 5). в рамках благо
устройства заменят 17 детских 

и 9 спортивных площадок, 
а также обустроят 

новую собачью 
площадку.

«Ещё хотим сделать большой 
спортивный кластер. он поя
вится между домами 31 и 35 
на улице Генерала тюленева. 
в кластере будут футбольное 
поле, многофункциональ
ная спортивная зона. также 

установим тренажёры для 
всех возрастных категорий, 
столы для настольного тенниса 
и многое другое», – добавил 
Роман Рябченко.

ЦенТР долголеТия 
оТкРоюТ В эТоМ году
По словам главы управы, 
в тёплом стане только два 
медучреждения капитально 
не отремонтированы. в этом 
году все необходимые рабо
ты проведут в поликлиниках 
№ 81 (ул. Проф союзная, д. 154, 
корп. 5 и 6) и № 134 (ул. Проф
союзная, д. 154, корп. 4).
запланировано завершение 
ремонта в Центре долголе
тия на улице Профсоюзной, 
д. 152Б. Москвичи «серебря
ного» возраста очень хотели, 
чтобы в тёплом стане появил
ся свой центр, где они будут со

бираться по интересам, напри
мер в кулинарной студии или 
спортивной секции, а также 
создавать различные клубы. 
«в этом году мы его откроем», – 
отметил Роман Рябченко.

ПодгоТоВка к зиМе 
началаСь
в рамках месячника благо
устройства в районе промыли 
фасады, цоколи, отремонти
ровали малые архитектурные 
формы на детских и спор
тивных площадках и многое 
другое. 
также приведён в порядок 
жилой фонд, в том числе вход
ные группы, цоколи, подвалы 
и чердаки. «сейчас плавно 
переходим к подготовке домов 
к зиме», – рассказал Роман 
Рябченко.

алексей дубровин

было стало

как изменится район тёплый стан
от дома до дома 

Глава управы района Тёплый Стан рассказал 
корреспонденту нашей газеты о планируемом 
благоустройстве.

Так будет выглядеть квартал на 
улице Профсоюзной напротив 
домов 142, 146 и 152.  

Спортив
ный кластер, 

такой, как в прош
лом году создали на 

улице академика Вар
ги, появится между 
домами 31 и 35 на 

улице генерала 
Тюленева
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 Кадеты 7 «К» класса школы 
№ 1981, корпуса № 2 написа-
ли больше 50 писем к 9 Мая. 
Бойцы СВО получили их к 
Дню Победы. 

жДёМ СОлДат С ПОБеДОй
среди получателей писем 
от семиклассников, напри-
мер, генерал-майор Николай 
тутрин, который отправился 
в зону специальной военной 
операции в августе прошлого 
года.
«Николай Николаевич ушёл 
на фронт добровольцем. он – 
председатель совета ветера-
нов боевых действий района 
северное Бутово, мы бывали 
на различных мероприятиях 
с его участием, где познакоми-
лись и стали дружить», – рас-
сказал старший воспитатель 
кадетских классов школы 
№ 1981 Юрий Данченко.
«своим служением России вы 
творите историю, создаёте 

новую Россию. 
вы продолжаете 
правое дело наших 
дедов и прадедов 
в борьбе с фа-

шизмом и нацизмом. сейчас 
победа над врагом будет окон-
чательной, потому что правда 
за нами. желаю вам и вашим 
боевым товарищам здоровья, 
скорейшей победы над фашиз-
мом и терроризмом. Мы верим 
в вас и гордимся вами. вы 
и ваши товарищи – настоящие 
герои», – написала кадеты.
всего от школы № 1981 в зону 
специальной военной опера-
ции ко Дню великой Победы 
отправили больше 50 писем 
и столько же рисунков. «Мы 
готовим письма ко всем зна-
чимым датам. И ждём наших 
солдат с победой», – отметил 
Юрий Данченко.

ПО СтОПаМ СеСтёр
13-летняя Виктория Кайдало-
ва не знает, кому достанется её 
письмо, поэтому она начала его 
просто: «здравствуй, дорогой 
наш защитник Родины. Хочу 
пожелать тебе доблести в бою 
и искренне надеюсь, что ты вер-
нёшься с поля боя с победой. 
ты – настоящий герой страны, 
храбрый и сильный. спасибо 
тебе, что защищаешь Россию. 
ты должен идти до последнего 
и сражаться. ждём тебя как 
можно скорее домой. с Днём 
Победы!»
«солдатам будет приятно по-
читать и посмотреть на рисун-
ки, – подчеркнула виктория 
кайдалова. – Почему я выбра-
ла кадетский класс? Потому 
что нас тут учат многому, в том 
числе тому, что другие обычные 

школьники не знают. Напри-
мер, строевой подготовке, 
а также тому, как быстро разо-
брать автомат».
14-летний Глеб Хохлов ре-
шил пойти по стопам сестёр. 
в этой школе кадетские классы 
окончили 16-летняя Евгения 
и 20-летняя Елизавета. 
«к 9 Мая я подготовил рисунок, 
где двое военных сидят в БтР 
с автоматами, один из них 
держит в руках гранату. Я это 
сделал, чтобы поддержать на-
ших бойцов, показать, что они 
способны преодолеть любые 
трудности. И вообще они всё 
смогут», – рассказал Глеб.
в будущем он хочет стать про-
граммистом, чтобы в военных 
условиях программировать 
беспилотники и разные другие 
летательные аппараты.

ПОДВиГ КажДОГО 
Дня
классный руководи-
тель ребят – елена 
лёгкая. она работает 
в школе № 1981 уже 
16 лет.
«вместе с офицером-
воспитателем мы 

привива-
ем детям 
любовь к Родине, 
к нашей истории. 
И конечно, радуем-

ся, что ребята поддерживают 
своих отцов, которые сейчас 
находятся в зоне специальной 
военной операции. у некото-
рых из них в Донбассе находят-
ся дяди и другие родственники 
или друзья родителей. И я пе-
риодически слышу от них, что 
вот мамин или папин брат 

тёплые слова для бойцов СВО
Школьники Бутова отправили письмо генерал-майору, служащему в ДонбассеШкольники Бутова отправили письмо генерал-майору, служащему в Донбассе

сегодня подвиг совершил. Но 
особенно приятно, что дети 
очень переживают за всех 
наших бойцов, а не только 
за своих родных», – объяснила 
Елена лёгкая.
в кадеты школы № 1981 
можно вступить с 5-го клас-
са. в каждом из кадетских 
классов (с 5 по 11-й) учатся 
по 25 человек. 

алексей дубровин

1  Виктория Кайдалова, Арсений Плахотнюк, Богдан Нурмухаметов и Даниил Плахотнюк 
подготовили письма и рисунки бойцам СВО ко Дню Победы.
2  Рисунок 9-летнего Арсения к 9 Мая.
3  Даниил, старший брат Арсения, поблагодарил в своём письме всех защитников России.
4  Ученик кадетского 7 «К» класса Фёдор Прохоров пожелал победы нашим солдатам в зоне 

СВО. 

3

2

4
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социум

 В центре московского 
долголетия «Котловка» про-
шла встреча клуба «Мир 
в ладошках». его участники 
делают специальные книж-
ки для слепых и слабовидя-
щих детей.

«Наш клуб от-
метил пятиле-
тие, – не без 
гордости говорит 
его лидер алла 

лунякова. – Мы сотрудни-
чаем с Российской библио-

текой для слепых. Привозим 
наши книжки и пособия 
к ним на экспертизу. Мы де-
лаем не только стандартный 
набор тактильных книжек, 
но и придумываем разные 
серии – «Я сам», «застёжки 
с секретом», «тактильное 
домино и крестики-нолики», 
«волшебные пуговицы» и др. 
Мы любим свою работу 
и счастливы, когда видим де-
тей, которые своими пальчи-
ками читают наши книжки».

екатерина магдыч

Книжки для слабовидящих 
детей делают в Котловке Умер Сергей андрияка, из-

вестный художник и педагог, 
основатель и руководитель 
Школы акварели Сергея 
андрияки, которая находится 
в тёплом Стане на ул. акаде-
мика Варги, 15.

свои соболезнования в связи 
со смертью народного худож-
ника России выразили прези-
дент РФ владимир Путин и мэр 
Москвы сергей собянин. 
«с его творчеством неразрыв-
но связано возрождение аква-
рели в нашей стране. в непод-
ражаемых пейзажах сергея 
андрияки как в капле воды 

отразилась красота нашей 
родной земли. а его изящные 
натюрморты создают добрую 
атмосферу домашнего тепла 
и уюта. всю свою душу сергей 
Николаевич вложил в уни-
кальную академию акварели 
и изящных искусств, которая, 
уверен, продолжит дело его 
жизни. светлая память об этом 
замечательном человеке на-
всегда сохранится в сердцах 
его коллег, друзей, учеников 
и многочисленных поклонни-
ков», – отметил в телеграмме 
сергей собянин. 
андрияка рисовал в жанре 
многослойной живописи. Его 

любимой темой были городские 
и сельские пейзажи, натюр-
морты. в общей сложности он 
создал несколько тысяч аква-
рельных картин. 
в 2012 году художник стал 
ректором академии акварели 
и изящных искусств сергея 
анд рияки – уникального учеб-
ного заведения, подобного 
которому нет не только в Рос-
сии, но и во всём мире. там 
в минувшую пятницу и прошло 
прощание с мастером, воспи-
тавшим дос тойных учеников. 
Похоронили сергея андрияку на 
Даниловском кладбище.

армен мурадян

академия простилась с мастером живописи
память
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 На территории храма 
в честь иконы Божией Ма-
тери «Отрада и Утешение» 
в районе Зюзино волонтёры 
плетут маскировочные сети 
для бойцов СВО. Эта работа 
уже много месяцев не пре-
кращается ни на один день.

7 дНей В Неделю
Никаких выходных. Процесс 
плетения маскировочных 
сетей в этом храме налажен 
так, что добровольцы прихо-
дят сюда всю неделю. всего 
их около 60 человек. кто-то 
может приходить в будни, кто-
то только по выходным. Работа 
найдётся всем.
«занимаемся изготовлением 
маскировочных сетей чуть 
больше года, – рассказывает 
жительница района зюзино, 
социальный педагог школы 
№ 2042 Злата Кречетова, ко-
торая и является инициатором 
создания этой волонтёрской 
группы. – сначала собирались 
в подвале жилого дома на ули-
це каховке, д. 13/7, но потом 
переместились на территорию 
храма. Пока здесь находим-
ся, уже в общей сложности 
сделали 182 штуки сетей. вот 

совсем недавно, 10 мая, от-
правили нашим бойцам ещё 
шесть маскировочных сетей».
По её словам, по размеру сети 
довольно большие – 12 на 18 
метров, для того, чтобы на-
крывать ими крупную военную 
технику, к примеру, грузовики 
или танки. сейчас доброволь-
цы уже наловчились и делают 
сети для вертолётов. Чтобы 
сплести такое большое из-
делие, сначала плетутся три 
небольшие сети, а затем они 
сшиваются.
«Но не только сети мы отправ-
ляем нашим солдатам. люди 
уже знают, когда будет от-
правка гуманитарного груза, 
и к этому дню заранее гото-
вятся. Например, в этот раз 
вместе с сетями отправили 
в Донбасс более 300 окопных 
свечей, 700 пакетов армей-
ского душа, большие свечи 
с салфетками, пропитанными 
воском, – для розжига и мно-
гое другое», – говорит злата 
кречетова.

«хОЧеТСЯ ПОМОЧЬ»
с конца января этого года к до-
бровольцам, работающим при 
храме, примкнули 68-летние 

супруги Владимир и Светлана 
Потаповы.
«Нам очень хотелось помочь 

тем, кто на фронте. 
Но, к сожалению, 
мы несколь-
ко ограничены 
по времени – 

занимаемся воспитанием 
внуков. одной из них, ангели-
не, 12 лет, а Даниилу – 7 лет. 
Но здесь нам сказали, что мы 
можем приходить по выход-
ным. Нас это устроило, и мы 
влились в этот коллектив», – 
рассказала светлана Потапо-
ва.

«очень довольны, 
что можем внести 
свой вклад в об-
щую победу, – до-
бавляет владимир 

Потапов. – особых сложно-
стей в изготовлении маски-
ровочных сетей нет – нужны 
только желание и терпение. 
а этого у нас хватает».
Присоединилась к бабушке 
и дедушке и внучка ангелина. 
в прошлом году по её инициа-
тиве в школе № 117 собрали 
вещи и продукты для жителей 
новых регионов. в итоге от-
правленный гуманитарный 

груз пополнился продуктами 
питания и нужными вещами, 
которые принесли ученики 
школы и их родители.

СВОй ВКлад В ПОБедУ
о том, что при храме в зюзине 
есть группа добровольцев, 
которые плетут маскировоч-
ные сети, жительница района 
Новые Черёмушки лариса 
Нистратова узнала через на-
шу газету.

«Начала занимать-
ся этим благим 
делом в декабре 
прошлого года. 
здесь меня научи-

ли нарезать ленты для сети, 
подвязывать их. Постепенно 
приноровилась и втянулась 
в работу. а ещё помимо сетей 
я собираю и приношу сюда бан-
ки для окопных свечей. в этом 
деле мне все соседи помогают. 
Представьте себе, одна такая 
свеча может гореть 5 с полови-
ной часов. Я как-то подсчитала, 
что уже сделала свечей почти 
на 6 суток непрерывного го-
рения, – похвалилась лариса 
Нистратова. – И буду делать 
их дальше. До самой победы!»

алексей дубровин

новости
 Правоохранительные 

органы задержали жите-
ля Гагаринского района, 
сломавшего лопату о голо-
ву своего 19-летнего сына 
и пытавшегося зарезать 
супругу. Инцидент произо-
шёл в общежитии на универ-
ситетском проспекте. Глава 
семейства вернулся домой 
пьяным и начал грубить 
супруге и сыну. когда они 
попробовали успокоить 
дебошира, он схватил нож 
и набросился на жену. сыну 
удалось вытолкать мужчину 
из комнаты и запереться 
там вместе с матерью. По-
сле этого отец взял лопату, 
спустился на улицу и начал 
бить ею по машине супруги. 
сын снова попытался его 
успокоить, однако мужчина 
начал наносить ему удары 
лопатой по голове, пока 
черенок не сломался. Дебо-
шира задержали и отвезли 
в отделение полиции, а его 
сына госпитализировали.

 Полицейские в Черёмуш-
ках задержали хулигана. 
Приезжий мужчина без ви-
димых на то причин разбил 
стекло в подъезде жилого 
дома. При этом подручных 
предметов он не использо-
вал. сумма материального 
ущерба составила около 
2,5 тыс. рублей. злоумыш-
ленника задержали на той 
же улице по горячим следам. 
возбуждено уголовное дело 
по статье «вандализм». в от-
ношении подозреваемого 
избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

 УВд по юЗаО пригла-
шает на работу в по-
лицию. желающие могут 
поступить на службу в отдел 
уголовного розыска, от-
дел следствия и дознания, 
патрульно-постовую и кино-
логическую службы. а также 
стать инспектором ГИБДД 
или участковым уполномо-
ченным. Предоставляются 
оплачиваемый отпуск от 40 
дней и стабильная зара-
ботная плата. По вопросу 
трудоустройства обращаться 
в отдел кадров увД по Юзао 
по тел.: 8 (499) 124-47-13 
и 8 (999) 010-50-55.

 Житель академического 
района незаконно за-
регистрировал в своей 
квартире на Новочерё-
мушкинской улице троих 
иностранных граждан. 
Мужчина получил за это 
с приезжих деньги и знал, 
что они не будут проживать 
по месту регистрации. воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Фиктивная поста-
новка на учёт».

Бойцы видимого фронта 
Добровольцы района зюзино плетут маскировочные сети

Помимо 
маскировочных 

сетей волонтёры 
собирают и передают 
нашим воинам и жи-

телям новых регионов 
страны гуманитарную 
помощь – вещи и про-

дукты, делают 
окопные свечи

Социальный педагог Злата Кречетова считает, 
что маскировочными сетями можно накрыть 
хоть танк, хоть грузовик. фото олега серебрянского
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 Сегодня нередкими стали 
случаи, когда финансовые 
организации нарушают пра-
ва потребителей. 

важно знать, что в случае воз-
никновения денежного спора 
с финансовой организацией, 
подлежащего обязательному 
досудебному урегулированию 
финансовым уполномоченным, 
до обращения в суд вы должны 
обратиться к финансовому 
уполномоченному. По закону 
его услуги для граждан совер-
шенно бесплатны. о том, как 
потребителям защитить свои 
права в досудебном порядке, 
рассказала эксперт Банка 
России Татьяна Воробьёва.

БЕЗ ПОТЕРИ ВРЕМЕНИ 
И ДЕНЕГ
Если вы столкнулись с наруше-
нием своих прав со стороны 
кредитных организаций, не-
государственных пенсионных 
фондов, страховых компаний, 
микрофинансовых органи-
заций, кредитных потреби-
тельских кооперативов или 
ломбардов, следует обратиться 
к финансовому уполномо-
ченному. Это независимое 
должностное лицо, которое 
осуществляет досудебное 
урегулирование споров между 
упомянутыми компаниями и их 
клиентами.
«он действует в соответствии 
с Федеральным законом 
№ 123-Фз «об уполномочен-

ном по правам 
потребителей 
финансовых услуг». 
существует ряд 
критериев, кото-

рым должен соответствовать 
спор, чтобы финансовый 
уполномоченный занялся его 
разрешением. Проверить, под-
лежит ли спор рассмотрению 
финансовым уполномоченным, 
можно на его официальном 
сайте finombudsman.ru. Это 
можно сделать, ответив всего 
на несколько простых вопро-
сов», – говорит татьяна воро-
бьёва.
«Если гражданин не обладает 
информацией об обязатель-
ном порядке урегулирования 
подобных споров и сразу 
обращается в суд, в рассмо-
трении дела ему будет отказа-
но, – рассказала эксперт. – 
Человек потеряет время, а при 
использовании услуг юристов 
и экспертных организаций ещё 
и деньги. Финансовый уполно-
моченный в короткие сроки 
рассмотрит ваш спор, где сум-
ма денежной претензии в от-
ношении финансовой органи-
зации не превышает 500 тыс. 
рублей, за исключением жалоб 
по полисам осаГо и обраще-
ний в отношении негосудар-
ственных пенсионных фондов, 
по которым суммы требований 
неограниченны».
в том случае если требования 
клиента признают обоснован-
ными, компания будет обязана 

исполнить решение финансо-
вого уполномоченного в срок, 
указанный в решении. 

ЕСлИ ОТВЕТ НЕ уСТРОИл
Недавно житель 
Черёмушек Сер-
гей Гайдуков 
обнаружил, что при 
заключении кре-

дитного договора банк навязал 
ему дополнительные услуги. 
«Мне совсем не нужна страхов-
ка, которую оформили, когда 
я брал кредит, – рассказал 
мужчина. – в банке сообщили, 
что это их обязательное усло-

вие, однако в договоре такого 
пункта нет. На претензию мне 
не ответили. в ближайшее 
время планирую обратиться 
к финансовому уполномочен-
ному, чтобы деньги за страхов-
ку вернули».
отметим, что в случае спорной 
ситуации сначала нужно по-
пробовать урегулировать спор 
своими силами и направить 
в адрес финансовой органи-
зации заявление о восста-
новлении нарушенного права 
(претензию). Если ответ вас не 
устроил или не был дан в уста-
новленный срок, смело обра-

щайтесь к финансовому упол-
номоченному. «Если по итогу 
вы будете не согласны с ре-
шением финансового уполно-
моченного, то можете решить 
спор с организацией через 
суд, – объясняет татьяна воро-
бьёва. – однако помните, что 
заявление в суд необходимо 
дополнить решением финансо-
вого уполномоченного, так как 
по закону это обязательный 
этап досудебного урегулирова-
ния. Без его прохождения суд 
не примет иск к финансовой 
организации».

александр андрущенко

 Десять юных дарований из 
Москвы стали победителями 
Всероссийской олимпиады 
школьников по физике. Сре-
ди них ученик 10-го класса 
школы № 2007 в Южном 
Бутове Арсений Кузнецов.

СЕРЬёЗНАЯ ПОДГОТОВКА
«в прошлые годы я тоже 
участвовал в этой олимпиаде, 
но выиграть не удавалось, – 
рассказывает арсений кузне-
цов. – При подготовке очень 
помогают занятия, которые 
проводят для московской 
сборной команды». Чтобы 
преуспеть на соревнованиях, 
школьник много занимается 
и читает научную литерату-
ру. «задания в финале были 
сложные, – отмечает арсений. 
– кроме того, иногда я допу-
скаю ошибки в самых простых 
местах по невнимательности. 

когда узнал о победе, конеч-
но, очень обрадовался». По-
бедитель олимпиады уверен, 
что в физике есть особенная 
красота. «Эта наука состоит 
из множества частей, которые 
переплетаются между собой 
и рождают новые смыслы. Это 
как если бы на клумбе сна-
чала посадили цветы одного 
вида, потом другого, третьего. 
а настоящую красоту мы мо-
жем увидеть, только взглянув 
на клумбу целиком», – объяс-
няет арсений.

ЮНЫЙ ЭЙНШТЕЙН
Физика действительно может 
быть увлекательной. «Дока-
зательством тому являются 
фильмы и книги, – отмечает 
победитель олимпиады. – 
ведь это не просто формулы, 
физика описывает процессы 
и явления окружающего ми-

ра». сейчас арсения в основ-
ном привлекают квантовая 
физика и термодинамика. 
«Безумно интересно узна-
вать, как в хаосе движе-
ния молекул появля-
ются свои правила 
и закономерно-
сти, – говорит 
школьник. – 
Я считаю, что 
один из величай-
ших учёных всех 
времён – альберт 
Эйнштейн. в его тео-
рию относительности 
сначала никто не верил, 
но время расставило всё 
на свои места». свою дальней-
шую жизнь десятиклассник 
планирует связать с физикой, 
а пока будет продолжать уча-
ствовать в олимпиадах и гото-
виться к поступлению в вуз.

александр андрущенко

Школьник из Бутова победил 
в олимпиаде по физике

Не доводите до суда
как правильно урегулировать денежные споры с финансовыми организациями

Финансовый уполномочен-
ный поможет защитить пра-
ва потребителя бесплатно.

 Сборная Москвы по-
лучила 1331 награду 
заключительного этапа 

Всероссийской 
олимпиады 

школьников: 
260 дипло-
мов по-
бедителей 
и 1071 – 
призёров. 

об этом сер-
гей собянин 

написал в сво-
ём телеграм-

канале. «На про-
тяжении последних лет 

школьники Москвы неиз-
менно состав-
ляют больше 
трети участ-
ников финала 
и завоёвывают 
свыше 40% всех дипломов. 
так держать! Поздравляю 
ребят и их наставников 
с такими результатами!» – 
подчеркнул мэр.

от первого лица

что это их обязательное усло новленный срок, смело обра александр
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Сборная Москвы по
лучила 1331 награду 
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трети участ-
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свыше 40% всех дипломов. 
так держать! Поздравляю 
ребят и их наставников 
с такими результатами!» – 
подчеркнул мэр.

от первого

Арсений Кузнецов считает физику 
интересной и увлекательной наукой.
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 Детский музыкальный 
театр имени Наталии Сац 
принял финал четвёртого 
Всероссийского фестива-
ля детских любительских 
театров «Страна. Театр. 
Музыка». 

На него приехали юные 
актёры из севастополя, 
республик коми и удмуртия, 
чтобы продемонстрировать 
свои таланты. корреспондент 
«зкз» побывал на фестивале 
и увидел всё своими глазами.

ВСеСТороННее разВиТие
Детские и юношеские театры 
и студии представили спек-
такли в разных жанрах: дра-
ма, балет, мюзикл и танец. 
всего за четыре года своего 
существования этот всерос-
сийский фестиваль стал не 
просто площадкой смотра 
детских театральных постано-
вок, но и настоящим учебно-
методическим центром. 
Поэтому в фестивальные дни 
проходили мастер-классы 
от именитых педагогов, 
обмен опытом и обсуждение 
увиденного. а ещё в этом году 
стартовала «Школа юного 
театраль ного блогера» – се-
рия лекций для старшекласс-
ников и студентов, в ходе ко-
торых они начали осваивать 
методики оценок театральных 
постановок.

Себя показаТь и На 
Других поСМоТреТь
актёр и режиссёр Вла-
димир Соловьёв из сева-
стополя приехал со своими 
подопечными из театральной 
студии ДБМ: «Привезли «Наш 
двор». Это тематический спек-
такль, подготовили его ко Дню 
Победы. в нём рассказываем 
о жизни обычного двора – 
до войны, во время и после».
«сказки» от ижевского 
театра-студии «Птица» созда-
ны специально для участия 
в фестивалях. Это задор-
ная и смешная постановка, 
и с ней легко гастролировать 
по городам и весям.
«в этом спектакле нет де-
кораций и используется 
мало реквизита, так что мы 
можем сыграть её на любой 
сцене, даже без музыки 
и света! вот скоро повезём 
постановку в Екатеринбург, 
на фестиваль площадных 
театров – предстоит играть 
прямо на улице», – подели-
лась руководитель студии 
Светлана Шанская.
самых отличившихся участни-
ков фестиваля ждут награды. 
свой вердикт вынесет не 
только профессиональное, но 
и детское жюри из воспитан-
ников студии театра имени 
сац и Детского музыкального 
театра юного актёра.

наталья лужнова

«Чтобы помочь москвичам сохранить семейные архивы, три года назад мы создали проект 
«Москва – с заботой об истории». все желающие могут через офисы «Мои документы» передать 
дорогие им вещи в Главное архивное управление столицы, где их реставрацией и хранением 
займутся профессионалы», – напомнил сергей собянин в блоге на своём сайте. среди пере-
данных фотографий – вот эта, на которой изображены старший лейтенант Николай кот (крайний 
слева) и его дочь ада (крайняя справа) с соседями владимиром и его дочкой Нелли.

фотофакт
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Театр имени Сац принял 
финал детского фестиваля

учёба за плечами
в школе № 1507 прозвенел последний звонок

 «В выпуске этого года у нас 
15 претендентов на золотые 
медали, многочисленные 
призёры и победители олим-
пиад», – призналась дирек-
тор школы № 1507 Лариса 
комягина.

Для 102 одиннадцатикласс-
ников этой школы 17 мая 
прозвенел последний звонок 
на урок. Чем им запомнилась 
учёба в школе?
Миша иванов заканчивает 
кадетский класс: «со школой 
расставаться грустно. когда 
мы только поступали в кадет-
ский класс, у нас был девиз: 
«Пять лет на пять с плюсом». 

считаю, что мы его полностью 
оправдали».
анна романенко – призёр 
регионального этапа всерос-
сийской олимпиады школь-
ников по физкультуре, а ещё 
член сборной Москвы по эсте-
тической гимнастике: «Больше 
всего в школе меня радовала 
семейная атмосфера. кажется, 
наши преподаватели пережи-
вали всегда за наши оценки 
больше, чем мы. Буду скучать 
по ним».
пётр приходько за время 
учёбы успел не только стать 
призёром регионального этапа 
всероссийской олимпиады 
школьников по экологии, но 

и выпустить два сборника 
стихов. «Пишу их с детства. Это 
часть моей жизни, без кото-
рой не могу представить себя. 
Поэтому на ЕГЭ сдавать плани-
рую не только обществознание 
и биологию, но и литературу. 
Попытаюсь поступить в лит-
институт», – объяснил он.
ирина резник-орская тоже 
с профессией определилась: 
девушка сделала свои первые 
шаги в журналистике. «всегда 
восхищалась учителями и на-
шим дружным классом, – рас-
сказывает Ирина. – Без их 
помощи мне и ребятам не уда-
лось бы достичь своих целей».

екатерина волковицкая

1  Народная агитационно-художественная бригада «Колосок» из Дома 
культуры «Дружба» п. Балезино привезла в Москву спектакль «Сборщик 
душ».
2  Юные актёры из Ижевска представили постановку «Сказки», где 

главная роль у каждого участника.

1

2

Алексей Алёхин с Полиной 
Концевич (пара слева) и Михаил 
Тельпиз с Алиной Макаровой 
(пара справа) станцевали вальс.
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 Мы побеседовали с дирек-
тором этого медучреждения 
академиком Владимиром 
Солодким об истории центра 
и профилактике онкологиче-
ских заболеваний.

ПРОФИЛАКТИКА РАКА
сегодня центр рентгенорадио-
логии оказывает медицинскую 
помощь 30 тыс. пациентов 
в год. Большинство из них 
проходят бесплатное лечение 
по оМс и квоте, которую вы-
деляет Минздрав. Получить не-
обходимое направление жители 
нашего округа могут на приёме 
у доктора в поликлинике центра 
по адресу: ул. Профсоюзная, 
д. 86, стр. 1.
По словам владимира со-
лодкого, серьёзное влияние 
на развитие рака оказывает 
окружающая среда. «Речь идёт 
о воздействии на организм 
канцерогенных веществ, кото-
рых довольно много в условиях 
мегаполиса, например, вы-
хлопные газы и загрязнённый 
воздух. также следует упомя-
нуть о вреде электромагнитных 
полей, число которых увеличи-
вается с развитием технологий. 
стресс тоже повышает риск 
появления онкологических 
заболеваний», – объясняет 
врач. кроме того, вероятность 
возникновения онкологии 
возрастает в связи с употребле-
нием ненатуральных продуктов 
и некачественной воды.
Для того чтобы минимизировать 
упомянутые риски, в первую 
очередь следует вести здоро-
вый образ жизни. «Необходимо 
исключить алкоголь и табак, 
которые сильно ослабляют наш 
организм. соблюдайте режим 
сна и отдыха, избегайте чрез-
мерного воздействия прямых 
солнечных лучей, – советует 
директор центра. – также нуж-

но воздерживаться от беспоря-
дочных половых связей, кото-
рые часто ведут к инфекциям, 
передающимся половым путём, 
в частности, вирусу папилломы 
человека. Это чревато развити-
ем рака шейки матки».
один из возможных симпто-
мов онкологии – долго не 
заживающие язвочки и раны 
на слизистой рта. Появление 
папиллом и необычных родинок 
на коже – тоже повод обра-
титься к врачу. как известно, 
на возникновение онкологиче-
ских заболеваний часто влияет 
наследственность. «тем, кто 
предрасположен к раку, следует 
регулярно проходить осмотры 
у онколога», – настоятельно ре-
комендует владимир солодкий.

ВРАчИ С ПОгОнАМИ
становление Государственно-
го рентгеновского института 

(так изначально назывался 
центр) пришлось на начало 
XX века. уже тогда в составе 
мед учреждения функциони-
ровал клинический отдел. 
«в 1940-х годах институт был 
подключён к атомной про-
грамме и среди прочего зани-
мался изучением воздействия 
поражающих факторов ядер-
ного оружия на организм. в то 
время некоторые директора 
под медицинскими халатами 
носили погоны», – отмечает 
врач. впрочем, главной сфе-
рой интересов института всег-
да было лечение онкологиче-
ских заболеваний при помощи 
комбинированных методов, 
включая лучевую терапию.
На рабочем столе акаде-
мика – стеклянная призма 
с загадочными нитями внутри. 
«Это пучок электронов, – 
демонстрирует нам призму 

директор центра. – внутри 
тонкая нить глубиной 4 санти-
метра, которая показывает, 
как луч воздействует на ор-
ганизм. аппарат, способный 
сделать эту нить глубже всего 
на 1 сантиметр, стоит дороже 
на 1 млн долларов. Поэтому 
я уверен в том, что лечение 
онкологии должно входить 
в оМс и быть бесплатным».
сейчас на базе центра дей-
ствуют клинические и научные 
подразделения. 
Результатом работы специали-
стов за 100 лет стали созда-
ние отечественной радиоло-
гической инженерной школы, 
разработка и внедрение 
методов ядерной медицины, 
публикация сотен научных ис-
следований. Но главное – это 
более 1 млн спасённых паци-
ентов.

александр андрущенко

Сто лет и миллион спасённых
Российский научный центр рентгенорадиологии, расположенный 
на Профсоюзной улице, отмечает вековой юбилей

Владимир Солодкий показал нам 
современный рентгеновский аппа-
рат, который при необходимости 
вращается на 360 градусов.

новости
 Маленькой жительни-

це Республики Марий 
Эл, страдавшей редким 
генетическим заболевани-
ем, помогли специалисты 
Российской детской клини-
ческой больницы, располо-
женной в Обручевском 
районе. Годовалую девочку 
вылечили от мраморной 
болезни, при которой кости 
становятся аномально плот-
ными. сначала медики про-
вели операцию по исправле-
нию одной из сопутствующих 
болезни патологий, а затем 
заменили кроветворную 
систему ребёнка на здоро-
вый костный мозг. Донора 
удалось найти за рубежом. 
трансплантат успешно при-
жился, что позволило орга-
низму начать избавляться от 
избытка кальция в костях.

 набравшие 300 бал-
лов по ЕгЭ абитуриенты 
будут получать по 600 тыс. 
рублей за первый год 
обучения в РУДн. Эта сумма 
складывается из основной 
и дополнительной стипен-
дий. Первая выплачивается 
в течение года – по 25 тыс. 
рублей в месяц, а вторая 
разовая – 300 тыс. рублей 
после окончания перво-
го семестра. впрочем, для 
того, чтобы получать такую 
стипендию, трёхсотбалльни-
кам необходимо учиться на 
отлично по гуманитарным 
направлениям и на отлично/
хорошо по естественно-
научным.

 на улице Маршала Са-
вицкого построят школу 
на 800 учеников. столица 
предоставила застройщику 
территорию объёмом 1,7 га 
в Южном Бутове. всего 
с января по март город вы-
делил свыше 90 участков 
под строительство жилья, 
социальных и транспортных 
объектов. Их отвели застрой-
щикам в рамках адресной 
инвестиционной программы.
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в воронцовском парке состоялось открытие летнего сезона и парка аттракционов «алиса», 
в котором можно развлечься всей семьёй. Посетители могут отправиться в водное путешествие 
на лодках и прокатиться на качелях-каруселях, как наш корреспондент Наталья лужнова.

фотофакт

Артек зажигает звезду
Пятиклассница из конькова бесплатно поедет в знаменитый детский лагерь
 «Тумкину Елизавету, уче-

ницу 5-го «А» класса нашей 
школы, за её достижения 
пригласили в Артек», – рас-
сказал нам директор шко-
лы № 17 в Конькове Артур 
Луцишин.

«Мы очень гордимся лизой 
и уверены, что побеждать 
в конкурсах способны и другие 
ребята», – заключил он. ведь 
получить путёвку в детский 
лагерь может любой ребёнок 
в возрасте от 11 до 17 лет, 
для этого нужно предоставить 
документы о победе на конкур-
сах и олимпиадах.

КуЛибин в шКоЛьной 
юбКЕ
По словам директора 
артура луцишина, 
пятиклассница 
заняла второе ме-
сто по новым ин-
формационным 
и компьютерным 
технологиям 
«Поиск-НИт», 
для которого 
разработала 
проект «отпугива-
тель для птиц на ба-
зе микро контроллера 
Arduino». Этот конкурс про-
водится с целью развития 
творческого потенциала детей 
и молодёжи с помощью прак-
тической деятельности в об-
ласти новых информационных 
и компьютерных технологий.
свой проект Елизавета также 
представила на Большом все-
российском фестивале детско-
го и юношеского творчества, 
где стала победителем и была 
приглашена в лагерь, поэтому 

этим летом лиза больше двух 
недель проведёт на смене «ар-
тек зажигает звезду», которая 
пройдёт с 21 июня по 12 июля. 
в программе смены – меро-
приятия, посвящённые Дню 
семьи, любви и верности, 
аквашоу, фестиваль искусств 

и многое другое.
«Не так давно лиза 
с папой увлеклись 
Arduino. когда 
о хобби лизы узна-

ла классная руководительни-
ца, она посоветовала принять 
участие в конкурсе «Поиск-
НИт», – поделилась наталья, 
мама Елизаветы. – конечно, 
второе место на конкурсе, по-
беда на фестивале и возмож-
ность поехать в артек стали 

для нас очень приятной 
неожиданностью. 

слышали, что в ла-
гере всё организо-
вано на высшем 
уровне. уверена, 
что дочке там по-
нравится».
в этом году 

на конкурсе 
«Поиск-НИт» Елиза-

вета также предста-
вила проект «тренажёр 

произношения английских 
фраз», с которым стала облада-
телем диплома I степени.

ХудожниКи, изобрЕТАТЕЛи 
и спорТсмЕны
Путёвку в крупнейшие все-
российские детские центры 
получить можно бесплатно, 
оплатить нужно только про-
езд и медицинскую страховку. 
Принять участие в конкурсном 
отборе в детский лагерь могут 
школьники в возрасте от 11 

до 17 лет. Для этого нужно вы-
брать смену на сайте «Мосгор-
тура» и приложить все грамоты 
и дипломы о достижениях.
в «Мосгортуре» отмечают: до-
стижения могут быть самыми 
разными. Например, школь-
ник может быть призёром 
творческих, художественных 
или музыкальных конкурсов, 
иметь награды или дипломы, 
подтверждающие достижения 
в социальной или спортивной 
сфере.
обязательное условие – быть 
обладателем не менее пяти 
таких достижений и являться 
учеником московской школы.

екатерина волковицкая

 
достиже-

ния для полу-
чения бесплатной 
путёвки – победа 

(а также призовое ме-
сто) в творческих кон-
курсах или дипломы, 

подтверждающие 
достижения 

в спорте

Получить путёвку в детский лагерь могут школьники 
в возрасте от 11 до 17 лет, победившие или занявшие 
призовое место в конкурсах и олимпиадах.

Как получить путёвку во 
Всероссийский детский центр 

«океан» (владивосток)  
и «смена» (Анапа)

1. Зарегистри-
руйте личные 
кабинеты на 
портале АИС 
«Путёвка»: 

отдельно на ребёнка и одного 
из родителей. Прикрепите  
достижения школьника и харак-
теристику, свяжите профили.

2. Школьник 
через свой личный 
кабинет подаёт 
заявку на участие 
в конкурсе, роди-
тель её подтверждает.

3. В случае 
успешного уча-
стия в конкурсе 
на портале АИС 
«Путёвка» появ-

ляется статус «Путёвка полу-
чена».

«орлёнок» (Туапсе)
1. Подать 
заявку роди-
тели могут через 
сайт Мосгортура 
(mosgortur. ru) или 

при личном обращении в офис 
(Малый Харитоньевский пер., 
6, стр. 3) не позднее, чем за 60 
дней до начала смены.

2. Конкурсная 
комиссия рассмо-
трит заявку и оце-
нит достижения 
участника конкурса не позд-
нее 50 дней до начала смены. 

3. Далее следите 
за сайтом орга-
низаторов: за 40 
дней до начала 
смены на нём 

разместят список участников 
конкурса, получивших путёвку.

«Алые паруса» 
(Евпатория)

Документы 
можно подать 
только лично 
в офисе 
Мосгортура по 

предварительной записи на 
портале mos.ru.

В каждом из четырёх Всероссийских детских центров 
(ВДЦ), в которые можно получить бесплатную путёвку на 
конкурсной основе, свой порядок направления заявки. 
Оформление займёт совсем немного времени.

НА зАМетку
По итогам рассмотре-
ния заявок во всех 

ВДЦ в случае положительного 
решения специалисты связыва-
ются с родителями, получают 
подтверждение готовности 
школьника к поездке, а также 
сообщают о порядке оформле-
ния документов и дате заезда. 
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 В парке «Академический» 
прошёл районный турнир 
по баскетболу «Оранжевый 
мяч». Мы посетили сорев-
нования, организованные 
«Моим досуговым центром 
«Атлант», и поговорили 
с участниками.

ЛУЧШАЯ ИГРА С МЯЧОМ
в турнире состязались две 
команды по три человека. со-
ревнования проходили в фор-
мате до двух побед. одно очко 
давалось за попадание в коль-
цо с ближней дистанции, два – 
с дальней. в итоге команда 
«зелёных» оказалась сильнее 
«оранжевых», одержав победу 
в двух матчах.
«Баскетбол считается лучшей 
игрой с мячом. Этот вид спорта 
развивает коорди-
нацию, ловкость, 
физическую силу, 
выносливость. 
а ещё баскетбол – 
очень умная игра. 
акцент на трениров-
ках делаем на отра-
ботке оборонительных 
навыков, потому что, 
сколько бы раз ни по-
падал в кольцо, без 
надёжной защиты не 
выиграть. а основная 

ошибка ребят в том, что они 
заигрываются и вовремя не 
отдают передачу», – рассказал 
менеджер по спортивно-
оздоровительной работе, 
тренер по баскетболу  
«Атланта» 31-летний  
Николай Марков.
тренировки по баскетболу 
проходят с апреля по октябрь 3 
раза в неделю в парке «акаде-
мический». записаться могут 
дети с 8 лет.

«ДАВНО ИГРАЕМ ВМЕСТЕ»
одним из победителей район-
ных соревнований стал 17-лет-
ний житель академического 
района Ильяс Вахитов. за две 
игры парень суммарно набрал 
около 20 очков. Баскетболом 
занимается 8 лет, а в «атлан-
те» – второй год. До этого часто 

играл за школу № 45, где 

в парке «академический» прошёл турнир по баскетболу 

Баскет-
болом в «Ат-

ланте» с апреля 
по октябрь можно 
заниматься 3 раза 

в неделю на свежем 
воздухе. Пригла-

шаются дети 
от 8 лет

учится сейчас в 11-м классе. 
«Я высоко прыгаю, поэтому 
при своём росте (194 см) легко 
забрасываю мяч в корзину 
сверху. в «атланте» очень серь-
ёзные тренировки, я начал луч-
ше играть. у меня раньше были 
проблемы с дриблингом (ма-
нёвр с мячом, смысл которого 
состоит в продвижении игрока 
мимо защитника другой коман-
ды. – Ред.), теперь их нет. Ещё 
нравится волейбол. в сорев-
нованиях за школу в этом году 
моя команда выиграла, а меня 
признали лучшим игроком тур-
нира. волейбол помогает мне 
добиваться успеха и в баскет-
боле. Я стал выше прыгать, что 
важно для центрового в баскет-
боле», – отметил Ильяс.
Его партнёр по команде – 
16-летний Михаил Глин-
ский, ученик школы 
№ 625. он занимается 
в «атланте» баскет-
болом уже два года. 
а ещё ходит в трена-
жёрный зал и посе-
щает занятия боксом. 
По словам Михаила, его 
команде удалось выиграть тур-
нир за счёт взаимо понимания 
и командной игры.
«Мы с Ильясом давно играем 
вместе, поэтому у нас отличное 
взаимопонимание на площад-
ке, в том числе за счёт этого 
удалось победить. Почему 

нравится баскетбол? Это ко-
мандная игра с интересным 
развитием событий. Моя по-
зиция – разыгрывающий. 

в турнире в первый раз 
играл после перелома 
безымянного пальца, 
поэтому больше раз-
давал передачи, дей-
ствовал через Ильяса. 
в «атланте» стал играть 

лучше, мне подпра-
вили бросок. теперь 
у меня неплохо по-

лучается забивать 
трёх очковые», – 
подчеркнул 
Михаил.
за команду 
проигравших 

выступал 
17-летний 
Александр 
Лось. 
в «атлан-
те» за-
нимается 

баскетбо-
лом пять лет, 

также на протя-

жении года ходил в одну из сек-
ций по боям без правил.
«Я играю в баскетбол со вто-
рого класса – этот вид спорта 
сплачивает, помогает находить 
друзей, развивает характер. 
Моя основная функция – про-
тащить мяч под кольцо и отдать 
передачу. Почему уступили 
в турнире? Не было командной 
игры. Мы не коммунициро-
вали на площадке, поэтому 
и не смогли навязать борьбу 
своему сопернику», – объяснил 
александр лось.

алексей дубровин

Баскетбол развивает координацию, 
ловкость, физическую силу, вынос-
ливость. А ещё это очень умная игра.

 22 мая в 16.00 для детей, 
занимающихся в «атланте», 
организуют квест «В по-
исках сокровищ». адрес: 
ул. кравченко, д. 8.

 22 мая в 17.30 в парке 
«сосенки» пройдёт Фести-
валь футбола и игровых 
видов спорта для детей 
и подростков. адрес: ул. На-
горная, д. 39, корп. 4.

 23 мая в 15.00 состоится 
открытие летнего сезона 
«Стартуем в лето!». Место 
сбора: парк в пойме реки 
Битцы, между улицами Рат-
ная и знаменские садки. 

 23 мая в 16.00 гостей 
приглашают на отчётный 
концерт творческих кол-
лективов «Волшебный мир 
искусства». адрес: ленин-
ский просп., вл. 82–86, на-
родный парк «Надежда».

 23 мая в 19.00 намечено 
комплексное мероприятие 
«Лето в Бутове» и  «РЕТРО 
Дискотека». Пройдут 
кинопоказы под открытым 
небом. адрес: парк в пойме 
реки Битцы, между улицами 
Ратная и знаменские садки.

 25 мая в 12.00 в «атлан-
те» откроют финал Кубка 
ЮЗАО по кроссфиту. адрес: 
ул. введенского, д. 28.

 26 мая в 12.00 в ломоно-
совском районе состоится 
отчётный турнир по боксу. 
адрес: ленинский просп., 
д. 81/2.

 26 мая в 13.00 гостей 
ждут на концерте студии 
игры на барабанах Drum. 
адрес: ул. старобитцевская, 
д. 21а.

 26 мая в 17.00 пройдёт 
концерт ветеранов Север-
ного Бутова и ансамбля 
«Реприза», посвящённый 
Дню славянской письмен-
ности и культуры. адрес: 
ул. старобитцевская, д. 21а.

новостиПередача, бросок, два очка 

Александр Лось и Михаил 
Глинский борются за мяч 
во втором матче.

Ильяс Вахитов больше 
всего любит забрасы-
вать мячи в прыжке.
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 Сегодня здесь в кружках 
и студиях занимаются более 
3 тыс. детей и взрослых. 
Наши корреспонденты по-
сетили занятия старейших 
коллективов центра.

СРЕДНЕВЕКОВЫЙ ЗАМОК
открылся «Меридиан» 
в  1984-м как Дворец куль-
туры НИИ автоматики и при-
боростроения им. академика 
Н. а. Пилюгина. в советское 
время этот институт считался 
одним из самых передовых. 
Именно «пилюгинцы» зани-
мались разработкой систем 
управления для ракетоносите-
лей и космических аппаратов. 
Разумеется, тематика космоса 
нашла отражение в облике 
здания. Ей посвящены баре-
льеф на фасаде и огромное 
панно в фойе большого зала. 
в архитектуре «Меридиана» 
есть ещё одна тема – средне-
вековый замок. как и в ста-
ринных крепостях, здесь 
имеются внутренний дворик 
и главная башня – донжон.
После открытия Дворца куль-

туры сюда хлынул 
колоссальный 
поток людей, 
чтобы записать-
ся в кружки. 
очередь стояла 
от дверей «Мери-
диана» до входа 
на станцию метро 
«калужская». самый 
большой конкурс был 
на шитьё и вязание, а в музы-
кальном отделе занимались 
более 500 человек. в связи 
с этим здание начали пере-
страивать, чтобы увеличить 
количество помещений.

КАТИНА ЛЕСТНИЦА
в начале 1990-х годов «Мери-
диан» становится одной из глав-
ных площадок исполнителей 
русского рока. в культурном 
центре давали концерты груп-
пы «ария», «агата кристи», «Чиж 
& Co», «воскресение», другие 
легендарные музыканты. также 
в первой половине  1990-х 
здесь действовал абонемент 
«Бардовские среды». в большом 
зале выступали виктор Берков-

ский, братья вадим 
и валерий Мищуки.
сегодня в «Мери-
диане» проходят 
концерты коллек-
тивов, которые 
признаны нацио-

нальным достояни-
ем страны. среди них 

Русский народный хор 
им. Пятницкого, ансамбль 

«Берёз ка», оркестр им. силан-
тьева. также в «Меридиане» 
действуют выставочный зал 
и ещё пять экспозиционных 
пространств. На все выставки 
вход свободный.
одним из символов культур-
ного центра стала бронзовая 
скульптура девушки с птица-
ми. сотрудники и посетители 
«Меридиана» дали ей имя катя. 
а место, где находится скульп-
тура, стали называть катиной 
лестницей.

ТАНЦЫ, МУЗЫКА И СПОРТ
один из старейших коллективов 
центра – хореографический 
ансамбль «Школьные годы», 
основанный в 1960-м. Его ху-

дожественный ру-
ководитель Анна 
Авшалумова доро-
жит традициями, но 
при этом старается 

брать всё лучшее из современ-
ной практики. «сейчас у коллек-
тива более 100 номеров, – объ-
ясняет анна Павловна. – среди 
них русский, молдавский, 
башкирский, бурятский народ-
ные танцы. Это позволяет детям 
лучше узнать историю, геогра-
фию и культурные особенности 
разных народов».
участница коллектива Марина 
занимается в «Школьных годах» 
с 7 лет, сейчас девочке уже 13. 
«танцы – прекрасное хобби, 

я люблю выступать 
на сцене, – при-
знаётся школьни-
ца. – у коллектива 
богатая история. 

когда выступаю, чувствую, что 
являюсь частью чего-то по-
настоящему важного». в со-
седнем помещении репетирует 
сестра Марины, четырёхлетняя 
катя. «сестрёнке нравились мои 
выступления, и я предложила её 

тоже отдать в «Школьные годы». 
Родители сразу согласились, 
и теперь мы ходим на занятия 
вместе», – уточнила Марина.
в «Меридиане» десятилетиями 
действуют такие коллективы, 
как хореографический ан-
самбль «Ромашка», театрально-
музыкальная студия «Искорки» 
и художественная студия 
«Радуга». Неизменной популяр-
ностью пользуются занятия 
большим теннисом и кружок 
игры на гитаре. отметим, что 
самому младшему участнику 
гитарного коллектива, кириллу, 
9 лет, а самому старшему,  
Валентине Калининой, – 79. 

«Мой отец играл 
на гитаре, и мне 
всегда хотелось 
научиться, – поде-
лилась валентина 

Николаевна. – сейчас есть сво-
бодное время, вот я и пришла 
заниматься в кружок». По её 
словам, «Меридиан» – чудесное 
место, где каждый, независимо 
от возраста, может найти за-
нятие по душе.

александр андрущенко

От русского рока до народных танцев
культурному центру «Меридиан» на улице Профсоюзной, 61, исполнилось 40 лет

«МЕРИДИАН» В фАКТАх И ЦИфРАх

 здание в стиле брутализ-
ма, для которого характерны 
массивные формы и конст-
рукции.

 Более 200 тыс. человек 
посетили «Меридиан» в про-
шлом году. 

 около 900 событий (спек-
таклей, выставок, лекций, 
концертов, кинопоказов, 
мастер-классов и фестива-
лей) прошло в культурном 
центре за 2023 год.

 75 кружков, мастерских 
и творческих студий открыты 
в «Меридиане».

 2 зала действуют в куль-
турном центре: театрально-
концертный на 1148 мест 
и малый на 268 мест.

 10 клубных формирований 
«Меридиана» стали лауреата-
ми I и II степени в 39 различ-
ных конкурсах и фестивалях 
в прошлом году.

 «Меридиан» дважды принимал участие 
в Московском биеннале уличного искус-
ства «атмосфера». в 2014 году аргентин-
ский художник Elian сделал яркое цветное 
граффити на одном из фасадов здания.

 в 2016-м появилась цвет-
ная логограмма французско-
го художника L'Atlas. 

 Барельефы на фасаде отражают тему 
космоса: спутники, планеты и зодиа-
кальные созвездия. 

ДОНжОН – главная 
башня строения

ВНУТРЕННИЙ ДВОРИК

«Меридиан» 
приглашает в хо-
реографические 

ансамбли «Школьные 
годы» и «Ромашка», 

театральную студию 
«Искорки» и художе-

ственную студию  
«Радуга»

инфографика анны мурзиной
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 «Первая квартира у меня 
была в Чертанове – совсем 
тесная. А потом я построил 
кооператив на улице Об-
ручева, на пересечении 
с Ленинским проспек-
том, 109. Сейчас это почти 
центр. А тогда была самая 
настоящая окраина», – рас-
сказал певец и автор песен 
Лев Лещенко.

«Нашей соседкой 
была Ира 
Понаровская»
– Это был один из лучших ко
оперативов тогда в Москве: 
три 26этажные башни. Из 
наших окон открывался вид на 
красивое озеро. Ещё одно озе
ро – побольше – было через 

дорогу, на улице обручева. 
там купались ребята, а во
круг – симпатичный лесок, где 
я иногда бегал по утрам.
Мы с женой Ирой вили там 
семейное гнёздышко: она 
сама шила шторы, скатерти. 
Да что там, она мне два костю
ма сшила в ту пору дефицита 
всего! ленинский проспект 
стал символом нашей семьи. 
а вечерами мы гуляли: столько 
зелени, сколько там, не было 
больше нигде.

– Чем вам ещё запомнилась 
жизнь на улице Обручева?
– Хорошими соседями. Помню, 
в нашем кооперативе жили 
ребята из МИДа, из тасс, 
из разных солидных ведомств. 
а в соседнем доме жили Ира 
Понаровская и вячеслав До
брынин. со славой я дружил 
и дружу до сих пор. с Ирой мы 

Лев Лещенко: «Ленинский проспект 
знаменитый певец рассказал о Москве своего детства 

Певец Лев Лещенко и его жена Ирина во время 
банкета по случаю 80-летия певца.

тоже много общались и да
же ездили отдыхать вместе 
семьями. Потом мы с супругой 
переехали поближе к центру, 
на площадь Гагарина. а сей
час я уже перебрался на дачу 
и сейчас живу в основном за 
городом.

– Почему выбирали жильё 
именно на юго-западе? 
– красивое место. Широкий, 
солидный проспект. Да и дет
ство моё прошло там: маль
чишкой я занимался во Дворце 
пионеров. Можно сказать, что 
и творчество моё началось 
с него – я во 2м классе начал 
там петь в хоре. Не знаю, как 
кому, но мне нравилось всё 
во Дворце пионеров.

«Я родился, 
когда шла Битва 
под Москвой»
– Расскажите поподробнее 
о Москве вашего детства…
– Я родился, когда шла Битва 
под Москвой. Город наполо
вину, а может, даже больше, 
эвакуирован. очень сильные 
морозы. жили мы на 2й со
кольнической улице в двух
этажном домике. занимали 

одну комнату в 3комнатной 
коммуналке, с нами ещё две 
старушки. Папа служил в пол
ку в Богородском, ездил всё 
время на передовую, во зил 
туда снаряды, вооружение. 
И именно в день моего рож
дения он ненадолго вернулся. 
Принимали меня те самые 
бабушкисоседки. у отца была 
с собой четвертинка спирта 
и буханка хлеба. они меня 
помыли, разлили спирт, за
кусили. так «прописали» меня 
в той коммуналочке. Потом мы 
с моей матушкой переехали 
к отцу поближе. в 1943м она 
ушла из жизни, а я стал сыном 
полка, пока не поселился у де
да на украине, под сумами, 
в селе Низы. в 1948м папа 
приехал за мной. Я вернулся 
в сокольники и познакомился 
с новой мамой – Мариной Ми
хайловной. Я её вначале силь
но стеснялся, потому что у неё 
был большой живот. Я думал: 
«какая толстая тётя!» Не знал, 
что она беременна, мне было 
6 лет всего. а в 1949м роди
лась моя сестра валя, я в этот 
момент уже два месяца как 
в 1й класс ходил.

– Первую любовь помните?
– Мне очень нравилась одна 
девочка. Я писал ей записки, 
мы их сворачивали в бумаж

ные пулечки и стреляли ими 
в её окно – она жила на 3м 
этаже. «Письма» были такого 
плана: «светлана, в 5 часов 
мы собираемся у липы. При
ходи гулять». в один день она 
подошла ко мне и протянула 
руку. Я обрадовался, думал, 
там записка для меня. а она 
вернула все мои пульки... не
распечатанными.

– Вы сказали, что квартиру 
на Ленинском обустраивала 
ваша супруга. Это ведь второй 
ваш брак, верно?
– Да, второй. Мой педагог 
по вокалу говорил: «Не же
нитесь на артистах. Разведёт 
потом жизнь – один здесь, 
а другой там, один устроится, 
а другой не устроится». Его 
слова оказались пророчески
ми. Будучи сам студентом, же
нился на студенткеартистке. 
(Певица и актриса театра Алла 
Абдалова. Брак длился с 1966 
по 1976 г. – Ред.) Мы оба ра
ботали – я на радио, она в ан
самбле утёсова, встречались 
периодически. И произошло 
так, как мой педагог и пред
сказывал.

– А где вы познакомились 
с Ириной, которая обустраива-
ла ваше семейное гнездо на 
улице Обручева?

• Лев Лещенко родился 
1 февраля 1942 года.
• Первое выступление 
льва лещенко как артиста 
состоялось на сцене Цен
трального дома культуры 
железно дорожников в воз
расте 5 лет.
• артист препода
вал в Музыкально
педагогическом институте 
имени Гнесиных. среди его 
учеников – певицы Мари
на Хлебникова, катя лель, 
ольга арефьева и др.
• за годы творческой дея
тельности выпустил 30 пла
стинок.
• всю жизнь увлекается 
теннисом, плаванием, 
баскетболом, заядлый 
болельщик футбольного 
клуба «Динамо» (Москва).

досье

Поклонники Льва Лещенко нашли в интернете 600 запи-
санных им песен.
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Лев Лещенко любил гулять с женой вокруг 
этого пруда под названием «Запятая».

XXII Олимпийские игры в Москве, 
1980 год. Церемония закрытия.

Знаменитый певец с люби-
мым питомцем в квартире на 
Ленинском проспекте, д. 109. 
1980 год.

стал символом нашей семьи»
и о первой кооперативной квартире в обручевском районе 
– в сочи. Ири-
на уже была 
аспиранткой 
МГу, изучала 
в Будапеште 
экономику 
зарубежных 
стран. И не 
знала, кто 
я такой. Это 
и сыграло важ-
ную роль. великий 
Ромен Роллан сказал: 
«страдания, исполненные на-
дежд, сулят гораздо больше 
счастья, нежели то наслаж-
дение блаженством, от кото-
рого угасает желание». так 
и у нас: я Иру ждал, пока она 
в венгрии училась, прилетала 
на каникулы и вместе со мной 
отправлялась на гастроли. вот 
так мы и встречались с ней. 
а поженились, только когда 
мне удалось купить коопера-
тив – тот самый на пересече-
нии обручева и ленинского. 
Переехали в день свадьбы.
Первая ночь. в 6 утра – стук 
в окно. открыл занавеску. 
На моём балконе стоял парень. 
«Чего тебе?» – «лев, извините, 
я с другого балкона, я у вашей 
соседки был. Её муж из ко-
мандировки вернулся». сосед-
ка – 28-летняя красотка. Муж 
у неё дипломат, разъезжал-
приезжал. Говорю: «Я вас 
выпущу, конечно. Но правилом 
это не станет». Через две не-
дели к Ире приехала подруга 
из вашингтона, они вместе 
учились в венгрии. Мы расска-
зали ей эту историю. Подруга 
осталась ночевать. они легли 
с Ирой в одной комнате, мне 
постелили в другой. в 4 часа 
ночи раздался стук. Я открыл 
балкон – стояли уже два пар-
ня. «Ребят, первый и послед-
ний раз. вот там чёрный вход, 
дощечку положите на перила, 
по ней можно пробраться». 
короче говоря, я их выпустил, 
больше они не стучались. 
Положили дощечку по моему 
совету. Потом она пропала. 
Я подошёл к консь ержке: «Где 
соседка моя?» – «она уехала 
в Швецию». – «а дощечка?» – 
«Дощечку забрали». Девушка-
соседка развелась, есте-
ственно. И уехала с тем самым 
«первым» парнем!

«Я вас люблю, 
столица»
– Вы застали разные периоды 
в жизни Москвы. Какие из них 
вас радовали?
– все мы очень гордились по-
бедой в войне. картина жизни 
тогда была в чёрно-белых кра-

сках, но люди были преиспол-
нены энтузиазма. вспоминаю, 
как в Москве клали первый 
асфальт около дома, – до этого 
там были земляные дорожки. 
а когда мы в первый раз увиде-
ли снегоуборочную машину, 

всем двором бросились смо-
треть на неё. в 1957-м на Фе-
стивале молодёжи и студентов 
мы впервые увидели шотланд-
цев в юбках, черно кожих лю-
дей. На площади Маяковского 
можно было услышать Евту-
шенко, вознесенского, Рожде-
ственского, ахмадулину. Поэты 
ставили микрофоны у памятни-
ка и читали стихи. а во время 
праздников тверская, тогда это 
была улица Горького, станови-
лась пешеходной. И шли толпы 
людей с гитарами, с баянами, 
они радовались жизни и пели 
песни. 

Вспо
минаю, как 

клали первый ас
фальт около дома: до 
этого были земляные 

дорожки. А когда в пер
вый раз увидели снего

уборочную машину, 
всем двором броси

лись смотреть 
на неё

а венцом всего стала Мо-
сковская олимпиада-80. 
Я в  1975-м спел «День Победы» 
Давида тухманова, но испол-
ненная на закрытии песня 
«До свиданья, наш ласковый 
Миша» побила успех. 

– Кстати, по поводу Олим-
пиады-80. Вы ожидали, что 
песня Александры Пахмутовой 
войдёт в историю?
– Нет, конечно. Её 
секрет в том, что она 
прозвучала в нужный 
момент. Подобные ве-
щи в искусстве случа-
ются, но их не спланиру-
ешь. знаете, я записал 
много песен. Поклонни-
ки посчитали, что в интернете 
можно найти 600 моих запи-
сей. И многие из них о Москве. 
самая первая была на стихи 
Юрия визбора с припевом: 
«Я вас люблю, столица! Буду 
я вам служить! вечно любовь 
продлится, можно сказать, 
всю жизнь». так и есть.

ольга шаблинская

В этот кооперативный дом певец переехал сразу после свадьбы с Ириной.
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 Сейчас на даче много за-
бот. Пусть температура и не 
опускается слишком низко, 
молодой рассаде могут на-
вредить возвратные замо-
розки.  

о том, чем заняться в огоро
де в ближайшие время, нам 
рассказал старший методист 
Центра экологического обра-
зования Московского дворца 
пионеров Пётр Лодыгин.

Защита от хоЛода
«в нашем регионе заморозки 
могут продолжаться до пер

вых чисел июня, 
поэтому расслаб
ляться пока не 
стоит, – предупре
ждает эксперт. – 

Чтобы повысить устойчивость 
растений к холоду, их можно 
обрабатывать по листу препа
ратами, в составе которых есть 
эпибрассинолид – вещество, 
регулирующее рост, развитие 
растений и помогающее им луч
ше переносить стресс и холод. 
такие препараты можно найти 
в любом садовом магазине». 

тем, кто ещё не успел высадить 
рассаду в грунт, нужно подо
ждать. «отложите высадку 
на период, когда температура 
болееменее стабилизирует
ся, – объясняет Пётр лоды
гин, – до этого времени рассаду 
лучше держать в подогревае
мой теплице».
Если теплицы на участке нет, 
для защиты можно построить 
минипарник, накинув на дуги 
плёнку или биоткань. Это мини
мизирует перепад температур. 
уберечь плодовые деревья 
от заморозков может помочь 
мелкокапельное дождевание: 
находящиеся на листьях капель
ки воды при замерзании будут 
отдавать в окружающую среду 
тепло. опрыскивать сад следует 
до восхода солнца в безветрен
ную погоду при помощи шлан
гов с насадками с максимально 
мелким распылением. 
Не нужно отчаиваться, если 
саженцы немного подмёрз
ли, – их можно попытаться 
реанимировать. Быстро вос
становиться после небольшого 
заморозка могут помочь всё 
те же содержащие эпибрас

синолид препараты. И опры
скивание повысит иммунитет 
растений. «Делать это лучше 
рано утром или уже вечером – 
под действием солнечного 
света эпибрассинолид быстро 

улетучивается, – добавляет 
Пётр лодыгин. – Для приготов
ления раствора 1 мл препара
та следует тщательно разме
шать в 10 л прокипячённой или 
подкислённой воды».

БорьБа С вредитеЛяМи
в мае проходит период буто
низации, и в это время следу
ет использовать препараты 
для борьбы с насекомыми, 
грибками и бактериальными 
болезнями. «выбор препара
та целиком зависит от того, 

какого результата вы хотите 
добиться. Можно исполь
зовать препараты контакт
ного действия, которые 
убивают вредителей при 
непосредственном сопри
косновении, или систем

ного, которые проникают 
в растение и уничтожают 

насекомых ядом, – поясняет 
эксперт. – важно успеть про

вести обработку до того, как 
вредители поразят завязи куль
турных растений. Это поможет 
спасти большую часть урожая».

екатерина волковицкая

Греть и поливать
во Дворце пионеров рассказали, как защитить растения от заморозков

если теплицы нет, можно 
построить мини-парник, 
накинув на дуги биоткань. 
Это минимизирует пере-
пад температур.

если теплицы нет, можно 
построить мини-парник, 
накинув на дуги биоткань. 
Это минимизирует пере
пад температур.

синолид препараты. И опры улетучивается, – добавляет 

БорьБа С 
в мае проходит период буто
низации, и
ет использовать препараты 
для борьбы с
грибками и
болезнями. «
та целиком зависит от

какого результата вы хотите 
добиться. Можно исполь
зовать препараты контакт
ного действия, которые 
убивают вредителей при 
непосредственном сопри
косновении, или систем

ного, которые проникают 
в растение и

насекомых ядом,
эксперт. – 

Высадку рассады в грунт сто-
ит отложить до стабилизации 
температуры и пока поде-
ржать кусты в теплице.
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

IIII.  Определите, какие геометрические 
фигуры и какого цвета пропущены 
в таблицах.

II.  Пройдите лабиринт и проведите прин-
цессу к замку.

III.  Разгадайте ребусы и узнайте, какие 
цифры скрываются за картинками. 
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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Мало кто знает, что «ау!» в переводе 
на медвежий означает «обед».

◆ ◆ ◆
ира была очень раздосадована, 

когда она точно решила не отвечать 
на звонки валеры, а он, негодяй, так 

и не позвонил!
◆ ◆ ◆

– ты меня любишь
– Это вопрос?

– напоминание.
◆ ◆ ◆

я нашёл способ, как сэкономить время 
по утрам: теперь я съедаю завтрак 

перед сном.

Прогноз с 20 по 26 мая 
с четверга по субботу есть вероятность 
малых геомагнитных бурь. следует хорошо 
высыпаться, пить побольше воды, правильно 
питаться и не забывать о физической актив-
ности.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. поплавская. 5. Ювелир. 
9. сериал. 10. Штатив. 11. вокзал. 13. жираф. 
18. наган. 19. пингвин. 21. таблоид. 22. Шулер. 
24. Халат. 28. имбирь. 34. засуха. 35. «Челюсти». 
37. телеса. 38. соганлик. 39. алфавит. 41. краков. 
43. жулик. 45. вето. 46. лузга. 48. котов. 51. ар-
буз. 54. дональд. 57. панировка. 58. Фаберже. 
59. спирс. 60. босоножки. 61. динамик.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. постапокалиптика. 
2. яство. 3. брюки. 4. багаж. 6. ватман. 7. лета. 
8. ривз. 12. лимит. 14. Фаулз. 15. талия. 16. ти-
бул. 17. огрех. 20. наказ. 23. рай. 25. табак. 
26. бурляев. 27. банкрот. 29. болван. 30. рассол. 
31. берлога. 32. Мюрат. 33. стриж. 36. комик. 
40. тулуп. 42. вульф. 44. коридор. 45. водород. 
47. дрожжи. 49. толпа. 50. лавры. 52. залом. 
53. скука. 55. даки. 56. сена.
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по вопросам размещения рекламы
обращайтесь в ооо «русалка-медиа»:
 +7 (495) 933-35-72, +7 (916) 668-14-20

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «красная Шапочка» 
нашего кино. 5. алмазных дел мастер. 
9. жвачка для глаз телезрителей. 10. на 
чём закрепляют фотоаппарат? 11. Где 
платон рябинин встретил веру нефё-
дову? 13. на кого трудновато смотреть 
сверху вниз? 18. револьвер чекиста. 
19. какая птица способна пить морскую 
воду? 21. Что работает на скандальном 
топливе? 22. игрок с тузом в рукаве. 
24. Медицинская униформа. 28. основа 
чая от гипертонии. 34. «жажда земли». 
35. в каком из своих триллеров стивен 
спилберг снялся в сцене на пляже, где он 
в оркестре играет на кларнете? 37. Фиш-
ка толстухи. 38. Где отбывал срок Мехмет 
али агджа, покушавшийся на папу рим-
ского? 39. буквы в строевом порядке. 
41. какой польский город спасают от 
разрушения в сериале «Майор вихрь»? 
43. кто кидает лохов на «бабки»? 45. 
право запрета. 46. Мусор от семечек. 
48. «утомлённый солнцем» комдив. 51. 

Мяч с красной мякотью. 54. селезень 
с жёлтым клювом, озолотивший студию 
уолта диснея. 57. сухарная крошка на 
котлете. 58. «пасхальный ювелир». 59. кто 
пережил болезненный развод с кевином 
Федерлайном? 60. обувь на жаркую по-
году. 61. Чем телевизор «разговаривает»?
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. в каком жанре снят 
фантастический сериал «выжить после»? 
2. деликатес царского чина. 3. «Если за-
править ... в носки, люди перестанут от 
вас многого требовать». 4. Чемоданы, 
подлежащие досмотру на таможне. 6. Что 
на кульмане закреплено? 7. куда можно 
кануть? 8. секс-символ Голливуда, купив-
ший первый свой дом в 40 лет. 12. Что 
ограничивает траты по кредитке? 14. ка-
кой классик подсказал сюжет драмы 
«башня из чёрного дерева» с лоренсом 
оливье в главной роли? 15. «Фронт работ» 
в борьбе за стройность. 16. канатоходец 
из сказки про трёх толстяков Юрия оле-
ши. 17. причина нагоняя от шефа. 20. по-

ручение депутату. 23. Где проживают 
ангелы? 25. сырьё для сигарет. 26. па-
триарх нашего кино, ставший первым 
мужем очаровательной натальи варлей. 
27. «безналичный финансист». 29. «... иди-
отом ругает кретина, который его обозвал 
дураком». 30. «огнетушитель», если «душа 
горит после вчерашнего». 31. рассадник 
медведей. 32. Маршал и зять наполео-
на. 33. «Где ты летишь, милый мой ...?» 
36. игрок смешных ролей. 40. «баранья 
шуба». 42. кто из литературных сыщиков 
по два часа утром и вечером посвящал 
заботам о своих орхидеях? 44. куда 
школьного неслуха с урока выставляют? 
45. какое автомобильное топливо, сго-
рая, выпускает в атмосферу только пар? 
47. «возбудитель» теста. 49. источник 
давки. 50. декорация триумфа. 52. не 
только селёдка, но и борцовский приём. 
53. Чем от безделья маются? 55. над кем 
царствовал буребиста? 56. в какой реке 
Эйфелева башня отражается?
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